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Ayuntamiento Casa de la Juventud ............ 96 695 06 71 
Centralita ................... 96 698 94 00 Centro Social ................. 96 537 37 92 
Concejalía Desarrollo Económico .96 698 94 01 Policía Local (Urgencias) ................ 092 
Partido Popular .............. 96 698 94 05 Policía Municipal (Retén) ......... 96 537 60 61 
Izquierda Unida .............. 96 698 94 06 Policía Nacional (Comisaria) ... 96 5391311-96 538 61 45 
Partido Socialista ............. 96 698 94 07 Policía Nacional (Urgencias) .............. 091 
Cultura ..................... 96 698 94 09 Guardia Civil .................. 96 538 09 64 
Urbanismo .................. 96 698 94 1 O Bomberos ......... 96 538 50 80-96 538 22 22 
Servicios Sociales ............ 96 698 94 11 Cruz Roja .................... 96 537 08 78 
Educación ........•......... 96 537 00 99 Centro de Salud ............... 96 537 57 60 
Servicios ................... 96 695 31 31 Hospital Comarcal lnsalud ........ 96 698 90 00 

Teatro Cervantes ............... 96 537 52 1 O Parroquia de San Bartolomé ........ 96 537 06 27 
Biblioteca Pública .............. 96 698 94 00 Parroquia de la Santa Cruz ....... 96 537 18 26 

La recogida de basuras NO se realizará los días: 6, 13, 20 y 27. 

. 
Como ya viene siendo habitual la Concejalía de Cultura 
ha programado los Concerts D'Estiu que este año se 
iniciaron el pasado 28 de junio con la actuación de una 
Banda de Noruega. El sábado día 6 el Coro y Rondalla 
del Hogar de la Tercera Edad actuará en la PlaGa de 
Baix a las 22 horas. El domingo 7 de julio los más pe
queños podrán asistir al teatro infantil con la compa
ñía de títeres Miguel Pino, actuación que se iniciará a 
las 20 horas en el Parque del Campet. El viernes día 
12, la Sociedad Musical Virgen del Remedio ofrecerá 
un concierto en la PlaGa de Baix, a las diez de la no
che y el domingo 13, lo hará en el Parque del Campet. 

También uno de los habituales en estas actuaciones, 
el grupo Momento, estará el viernes 19 de julio en la 
PlaGa a las diez de la noche. Para el sábado 20, la ac
tuación estará a cargo de la Unión Musical en el 
Parque del Campet. El viernes 26 la Coral de La 
Havana actuará en la PlaGa de Baix a las diez de la no
che y finalmente el sábado 27 el ballet de danzas al
coyano de lnma Cortés ofrecerá una actuación en el 
Parque del Campet a las diez de la noche. El próximo 
mes de agosto, se reanudarán estos conciertos de 
verano cuya finalización está programada para el sá
bado 14 de septiembre con la actuación de la cantante 
Fátima Payá. 

La riqueza de una persona no se 
mide por lo que tiene, sino por lo 
que da. 

Proverbio oriental 

Juan Cuenca 
Avenida de Madrid, 39 ... .(. 4-10-16-22) 
Pilar Perseguer 
José Perseguer, 4 ....... (5-11-17-23-29) 
Carlos Coves 
Brigadier Algarra , 52 ..... (6-12-18-24-30) 
Juan L. Villarroya 
Leopoldo Pardines,16 ... (7-13-19-25-31) 
Zeneida Perseguer 
Avenida de Madrid, 75 . . ( 1-14-20-26) 
Rafaela Vida! 
Gabriel Payá, 33 ........ ( 2-8-21-27) 
Carlos Millá 
Avenida de Salinetas , s/n .. ( 3-9-15-28) 

AUTO TAXI 

Tel. Móvil 656 448 633 

Licencia nº 2 

Pedro Lorenzo Buil 

Sin duda alguna, Santiago Pa
yá Villaplana se merece la me
dalla al Mérito Alimentario que 
le fue impuesta por el Minis
tro de Agricultura. La trayec
toria del actual secretario y 
consejero delegado de la Coo
perativa Agrícola ha llevado a 

esta entidad petrerense a uno 
de sus puntos más álgidos. La 
modernización de la almazara 
de aceite, la amplia dotación 
del almacén de abonos y la 
tienda especializada son algu
nos de los últimos logros. Ca
be destacar que la propuesta 
para la concesión de la distin
ción la llevó a cabo la Unión 
Provincial de Cooperativas 
Agrarias. A Santiago Payá le 
caracteriza su peculiar entu
siasmo y una envidiable y 
constante actividad. 

Acudir al Tanatorio para dar un pésame 
se ha convertido en algo parecido a un 
animado centro social con café y ciga
rrillo incluido. Pese a que en este lugar 
nos encontramos con personas a las que 
hace mucho tiempo que no habíamos 
visto, no es motivo para hablar a gritos. 
Visitar el Tanatorio representa un gesto 
solidario con las familias que han perdi-

do a un ser querido y lleva implícito el 
máximo respeto hacia las personas que 
han dejado este mundo terrenal. Para 
ser más claros, el Tanatorio no es un lu
gar de expansión donde los griteríos y los 
humos de los cigarros, distorsionan la 
verdadera razón por la que nos encon
tramos allí. Por su parte, los responsables 
de este servicio funerario deberían ha
bilitar el piso superior con el fin de evi
tar una excesiva saturación del espacio 
actual. La masiva asistencia de familia
res y amigos, en muchos casos, provo
ca demasiado barullo y una falta de sen
sibilidad hacia los difuntos y sus fami
liares; una falta de respeto que en los 
últimos tiempos ha ido «in crescendo». 

CRISTALERÍA 

o 
CRISTALERÍA 

C/. Bolivia, 11 - bajos• Tel. 96 537 51 05 • PETRER 

2 PETRERMENSUAL 

TALLER DE ALUMINIO Y EXPOSICÍÓN 
Avda. Salinetas, 5 - bajos • PETRER 



EDITORIAL 

Algo habrá que hacer 

E
l despoblamiento del centro tra
dicional está obligando a un cam
bio de planteamiento en los 
asuntos urbanísticos de la zona. 
La ausencia de actividad y el en-

vejecimiento de sus habitantes es cada vez 
más patente y más preocupante. Quienes nos 
gobiernan, hasta ahora, no han puesto re
medio a una constante fuga de vecinos y co
mercios. Cuando trasladen a los alumnos de 
Primo de Rivera al nuevo centro docente la 
sensación real de pueblo fantasma se multi
plicará. Será la puntilla a una situación que 
los políticos no saben cómo hincarle el dien
te. Y algo habrá que hacer. Alguna solución 
tendrán que dar los que se dedican a gestio
nar los asuntos de los petrerenses. Para eso co
bran. Y para eso les votaron. 

Antes de la aprobación del Plan General 
de Ordenación Urbana se habló de permitir 
una altura más en determinadas calles del 
centro tradicional. Con aquella extraña coa
lición entre Izquierda Unida y el Partido Po
pular no se llegó a ningún acuerdo sobre la 
cuestión. Entonces IU defendió no aumentar 
la edificabilidad aduciendo, entre otras cues
tiones, que quería evitar la especulación y el 
deterioro del casco tradicional. No ha pasado 
mucho tiempo y otro modo más salvaje de 
especulación ha llegado a muchas otras zonas 
de Petrer casi al mismo tiempo que el casco 
tradicional se ha ido deteriorando y sus calles 
van perdiendo progresivamente alegría. 

La cuenta atrás para las próximas eleccio
nes municipales ha comenzado ya. Los parti
dos políticos tendrán que moverse para fre
nar esa «huida hacia la periferia». Nos decía 
el candidato socialista a la alcaldía que su par
tido estaría dispuesto a estudiar una modifi
cación del Plan General para que se pudiera 
aumentar el volumen de las edificaciones en 
determinadas calles. Ello, sin duda, permitiría 
rejuvenecer la población ya que muchos jó
venes, al precio que están los pisos, se cons
truirían sus viviendas sobre la de sus familia
res e incluso para los promotores podría re
sultar atractivo. «Para que queremos preser
var a ultranza el centro tradicional si se nos 
queda sin habitantes», decía. Vicent Brotóns 
añadía que «hay que poner de moda la zona 
urbana tradicional y para ello hay que actuar 
con rapidez e imaginación». 

Otra de las medidas que apuntaba Brotóns 
era incentivar la instalación de nuevos co
mercios abaratando el precio de los alquileres. 
Para ello habría que poner de acuerdo a los 
propietarios de estos locales -cerrados ahora 
y sin ninguna productividad- para que reba
jasen sustancialmente el precio de los arren-

damientos por un tiempo determinado. Pe
riodo mediante el cual el nuevo estableci
miento tendría margen para afianzase. Al mis
mo tiempo, desde la Administración se ten
drían que habilitar ayudas fiscales que com
pletasen el interés de quienes quieran abrir 
nuevos negocios. 

Lo que sí está claro es que las cosas no 
pueden seguir con la desidia de ahora. Por 
pura inercia. Sin aplicar medidas ni dar solu
ciones. Solamente habría que darse una vuel
ta por los centros tradicionales de otras po
blaciones cercanas para comprobar que hay 
que actuar con urgencia. 

Jota 

L
a candidatura encabezada por José 
Andrés Verdú Navarro «Jota» ganó 
las elecciones de la Unión de Festejos 

por abrumadora mayoría. Fue un triunfo sin 
paliativos que esta haciendo reflexionar a 
muchos. Al margen de listas más o menos 
atractivas lo que se votó fue renovación. Lo 
mismo que hace cuatro años cuando Paco 
López superó ampliamente a las otras dos lis
tas. Nuestra enhorabuena al nuevo equipo 
directivo y nuestro mejor deseo para los pró
ximos cuatro años testeros. Es de esperar 
que la política partidista no haya hecho ac
to de presencia en los órganos directivos de 
las fiestas y que ningún partido se congra
tule de ello. Mezclar política y fiesta sería 
nefasto para la Unión de Festejos. 

Inauguraciones 

L
os del PSOE y EU, socios en el go
bierno municipal, andan a la greña 
por el asunto de las inauguraciones 

y otros actos protocolarios. Los de Iz
quierda Unida con el Alcalde a la cabeza se 
preparan para inaugurar cuantas más co
sas mejor. Es tal su afán que incluso quie
ren cortar la cinta de alguna infraestructura 
que ya necesita alguna reparación por el 
tiempo transcurrido desde que se puso en 
funcionamiento. Los del PSOE no quieren 
ningún acto de este tipo porque dicen que 
son innecesarios y, en voz baja, confiesan 
su temor por el excesivo protagonismo del 
primer edil. 
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EL AYUNTAMIENTO CARECE DE IDEAS PARA RENTABILIZAR SOCIALMENTE UNAS 

Nunca como ahora, la 
finca que tanto dinero 
público ha costado, ha 

■ 

1 
■ 

■ estado tan abandonada 

HECTOR NAVARRO 

E
sa situación, la existencia de 
un manantial, una gran ex
planada junto a las balsas y 

mucho monte fueron atractivo su
ficiente para que figurase en el ca
lendario festivo de Pascua como 
punto de encuentro de los petre
renses durante varias décadas. La 
generosidad y paciencia de sus due
ños fue determinante para que la 
tradición de comerse «la mona» en 
el lugar se mantuviese durante 
años. Probablemente, también ese 
símbolo de convivencia ciudadana 
fue determinante para que el Ayun
tamiento que en el año 1986 pre
sidía el socialista Vicente Maestre 
adquiriese la finca. Las antiguas tie
rras de labor, la casona y el monte 
que la rodeaba fueron comprados 
por la Generalitat e inmediatamen
te cedidos al Ayuntamiento petre
rense para transformar unas tierras 
improductivas en terrenos para el 
cultivo. La gestión la llevó a cabo 
el entonces Director General de Em
pleo José Luis Durán que también 
era concejal del Consistorio elden
se y vivía en Petrer. Entonces, todos 
se felicitaron por aquella «triqui
ñuela» que permitía convertir en 
pública una finca emblemática del 
término municipal petrerense. Los 
usos que se le podían dar en un fu-
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Ferrussa ha sido un pozo sin fondo donde sucesivamente se ha 
dilapidado mucho dinero público. Fue comprada por la Administración 
autonómica y cedida al municipio hace ahora dieciseis años. Entonces se 
abrieron grandes expectativas relacionadas con el medio ambiente que 
legislatura tras legislatura se han ido incumpliendo. Más de tres lustros 
después la finca carece de una actividad concreta, ha perdido gran parte 
de su arbolado (centenares de olivos fueron arrancados y vendidos a 
particulares) y presenta un aspecto desolador. Sólo de vez en cuando 
algún colegio o asociación pide permiso para utilizar sus instalaciones. 
Lo peor de todo es que nadie (gobierno local) sabe que hacer con ella. 
Lo único que tienen claro es que sirve de «domicilio social» a los 
talleres-escuela y ahora ni eso. Con todo, Ferrussa, reúne unas 
condiciones inmejorables: rodeada de sierras parece que se está en 
pleno monte y se encuentra a un kilómetro escaso del casco urbano. 

nima municipal fue liquidada en el 
año 1993. 

turo eran muchos y los proyectos 
ilusionantes. De momento las tierras 
deberían tener una utilidad agrí
cola y ganadera y a tal fin fueron 
empleados algunos trabajadores en 
paro que comenzaron, sin ningún 

tipo de experiencia, a cultivar hor
talizas y a criar gallinas. Pese a las 
continuas inyeccione económicas 
por parte de las arcas municipales, 
aquello estaba condenado al fraca
so. Primer fiasco. La sociedad anó-

De entonces a ahora los reve
ses y los chascos han sido una 
constante por culpa de no existir 
una idea clara sobre el uso de es
ta finca de 375.000 m2 . de los 
cuales 83.000 m2 corresponden a 
antiguas tierras de labor. A la «ex
plotación» agrícola le siguió un ta
ller ocupacional que, entre otras 
labores comenzó a habilitar la an
tigua casa, a reponer ribazos y a 
construir un invernadero. Mas tar
de dos «escuelas-taller» constru
yeron buena parte del inacabado 
albergue, situado entre el antiguo 
inmueble y la cara este del mon
te de Les Saleres. 

Es muy difícil de calcular, ni si-

unA IDEA. 
con los técnicos y también resultara atractivo para el do de picadero para que los 
con el Diputado Provincial visitante y un punto de reu- miembros del Club Caba-

Antonio Bernabé, miembro socialista, Francisco Freire. nión para los amantes de llista pudieran ejercitar sus 
de la asociación local de los Su «plan», totalmente de- los animales y de la natu- caballos. Los colombiculto-
amigos del burro sugirió a sinteresado y altruista, con- raleza. Para ello se instala- res podían tener allí su se-
titulo personal un plan pa- sistía en crear una especie ría una pequeña granja de de y los ornitólogos tam-
ra «rentabilizar» social- de fundación en la que se animales comunes tan fa- bién. En el apartado de la 
mente la finca de Ferrussa. implicaran todos los secto- miliares en otras épocas y flora habría que mostrar 
Se entrevistó hace un par res sociales de la localidad. casi totalmente desconoci- una selección de las plantas 
de años con los responsa- Ese ente se encargaría de dos ahora para los niños. autóctonas y medicinales 
bles políticos (alcalde y con- poner en marcha una espe- Los simpáticos burros tam- que jalonan nuestros mon-
cejalas de Desarrollo Eco- cie de Escuela de la Natu- bién estarían presentes y se tes. Asimismo, también se 
nómico y Medio Ambiente). raleza. Un recinto vivo que reservaría un espacio a mo- podrían exponer al aire li-



INSTALACIONES SITUADAS En un LUGAR PRIUILEGIADO 

el gran fiasco! 

quiera aproximadamente el dine
ro que ha costado al erario público. 
Han sido muchas las Administra
ciones que han inyectado por di
versas vías dinero en la finca. Su 
compra supuso algo más de 20 mi
llones de pesetas, hoy con la va
riación de los índices de precios su
pondrían 40 millones de pesetas. 
En los sucesivos presupuestos mu
nicipales se habilitaron partidas es
pecificas para mejoras y creación 
de infraestructuras, se recibieron 
subvenciones y los centros ocupa-

cionales y, posteriormente, las es
cuelas-taller invirtieron muchos mi
llones al mismo tiempo que el 
ayuntamiento pagaba cuantiosas 
facturas en materiales. Última
mente se limita a contratar limpie
zas periódicas a empresas especia
lizadas, tanto del recinto como del 
arbolado. No obstante, hace falta 
un mantenimiento mucho más 
continuado. Ese ahorro en mante
nimiento puede resultar contra
producente, ya que si el abandono 
gana terreno posteriormente cos-

tará mucho recuperar unas condi
ciones optimas si no es a base de 
cuantiosos dispendios. 

Desde que la empresa munici
pal Ferrussa, S.A. dejó de funcio
nar, la actividad en la finca ha sido 
esporádica. Solamente en los pe
riodos que se han desarrollado ta
lleres-escuela y en alguna convi
vencia puntual de asociaciones lú
dicas y sociales el lugar ha estado 
concurrido. Sin embargo en los úl
timos años la finca ha entrado en 
una fase de inactividad como nun-

bre utensilios y aperos que 
fueron utilizados por nues
tros antepasados 
En definitiva, un centro de 
ocio y recreo atractivos en 
el que perfecta mente ten
dría cabida un bar o res
taurante de carácter social. 
Podría servir perfectamente 
como centro vacacional pa
ra escolares y niños defi
cientes, tanto en los meses 
de verano como los fines de 

semana. Habría que mon
tarlo, según Antonio Berna
bé, sin grandes alardes ni 
pretensiones. Poco a poco. 
De una manera sencilla y 
del modo más operativo po
sible. Para ello se tendrían 
que implicar diversas insti
tuciones como la Diputación 
o la ONCE. «Es un crimen 
que Ferrussa esté así». Se 
lamenta de no haber recibi
do contestación alguna. In-

siste en contar que su gra
do de desengaño más álgi
do fue cuando el Diputado 
provincial, Francisco Freire, 
compartió su entusiasmo 
con la idea y prometió que 
intentaría que el organismo 
provincial se implicase. Pa
ra ello le pidió una serie de 
documentos que Antonio 
preparó con relativa rapi
dez. Cuando los tuvo fue a 
entregárselos y el funciona-

rio adscrito a su departa
mento le dijo: «se ha tenido 
que marchar pero no te pre
ocupes que me ha dicho que 
ya tiene toda la documen
tación y que esta en ello». 
Antonio Bernabé, con los do
cumentos (que dijo tener el 
diputado) bajo el brazo dio 
media vuelta y fue tal su de
sengaño que no ha vuelto a 
insistir. De eso hace más de 
dos años. 

EL fRAHCÉS. Nos encon-
tramos con un joven francés que 
aprendió jardinería en uno de los ta
lleres que se realizaron en la finca. 
Conoció a una chica y desde enton
ces se ha afincado en la vecina po
blación de Elda. Cuando la ciudad le 
agobia gusta de darse un paseo por 
Ferrussa. Añora la actividad de ha
ce unos años y critica la dejadez de 
ahora. Tan solo hace tres veranos 
las balsas estaban llenas y había 
patos. Ahora están totalmente va
cías y llenas de piedras y trastos. 
Por su cuenta intentó - introducien
do una larga varilla metálica- que 
volviera a manar agua de la mina. 
No lo consiguió. 
El aspecto general del paraje es de 
abandono. Árboles que necesitan 
riegos periódicos han muerto de sed, 
la maleza ha invadido la mayor par
te de los rincones bien diseñados, 
hay ribazos caídos y una sensación 
de apatía y desidia. Lo más grave 
de todo es que cuando se decida 
«reflotar» de nuevo Ferrussa habrá 
que inyectar otra vez mucho dinero 
público. 

ca había estado con anterioridad. 
Las sucesivas convocatorias para la 
realización de escuelas-talleres no 
han tenido en cuenta las peticiones 
del Consistorio petrerense. Y, al mis
mo tiempo, la falta de proyectos e 
ideas para Ferrussa es una cons
tante. Todos coinciden en que hay 
que «hacer algo» pero nadie lo ha
ce. Seguramente, la próxima pri
mavera, como ya lo hicieron poco 
antes de las anteriores elecciones, los 
respectivos partidos políticos pro
pondrán soluciones a ésta finca pú
blica a la que le sobran posibilida
des y le faltan voluntades para po
nerla a funcionar. ■ 
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LOS HCUARTELILLOS» DE LAS CALLES LEón y AnDALUCÍA, A PARTE DE no REUnlR 

LAS mínimas conDICIOnES DE HABITABILIDAD, son un FOCO DE mARGlnAClón 

N.G.  

P
recisamente el tráfico de 
estupefacientes -cocaína y 
hachís- constituyen uno 

de los «atractivos» para nume
rosos individuos que acuden a la 
zona, especialmente durante los 
fines de semana. Vienen de los 
pueblos cercanos y se abastecen 
con casi total normalidad de uno 
de los «cuartelillos» que ha ad
quirido rango de vivienda -por 
cierto, blindada a aprueba de ca
cos- al unirse en un solo inmue
ble dos de ellos. Hace algo más de 
cinco o seis años los payos co
menzaron a ser desplazados por 
los gitanos. Una conocida mujer 
con amplios antecedentes fue la 
punta de lanza, la que abrió el 
camino a otros primos y parien
tes. Hoy viven en el lugar alre
dedor de medio centenar de fa
milias con sus respectivas proles, 
muchas de ellas muy conflictivas. 
Los vecinos dicen que en los úl
timos año el incremento de nue
vos vecinos ha sido espectacular 
y sigue aumentando. 

Los robos son frecuentes y las 
reyertas y trifulcas entre ellos es
tán a la orden del día. A determi
nadas horas de la noche puede 
resultar peligroso caminar por las 
inmediaciones de las calles León, 
Convento o Andalucía. Entre el 
día, parte de estas calles podrían 
pasar desapercibidas, sin embargo, 
el aspecto desolador y tercer
mundista de las fachadas de las 
pequeñas viviendas los delata y 
contrasta con el resto de edifica
ciones de la zona. Frente a cuida
das fachadas y nuevos pisos «con
viven» paredes desconchadas, hu
medades y una evidente falta de 
limpieza e higiene. 

Hasta hace pocos años los ve
cinos que habitaban los cuarteli-
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La inseguridad, las continuas peleas, la suciedad y el tráfico de drogas son moneda de 
cambio habitual en buena parte de las calles León y Andalucía, en el l ímite de la vecina 
ciudad de Elda. De unos años a esta parte unas modestas casas -popularmente conocidas 
como «los cuartel i l los»- han sido ocupadas por personas ajenas a ésta barriada que tan 
sólo hace un lustro era sinónimo de tranqui l idad. Ahora los vecinos de toda la vida huyen 
de la zona porque las disputas y las reyertas son habituales. Como lo es la droga que se 
consume y con la que se trafica. 

llos en la mayoría de los casos 
eran gente mayor, progenitores 
de los primeros emigrantes que 
vinieron a la comarca y que qui
sieron mantener su independen
cia una vez sus hijos habían for
mado un nuevo hogar. Ahora son 
muy distintos. A los vecinos del 
resto del barrio, una de las cosas 
que más llama la atención de los 
nuevos moradores es su modo 
de vivir. La suciedad es una cons
tante y el abandono de enseres 

NUEUAS . 

UIUIENDAS 

Y a en 1 989 se 
apuntaba en un  

artículo aparecido en  
e l  boletín de l  Ayunta
m iento de Petrer que 
las viviendas-cuarte
lillos carecían de las 
mínimas cond iciones 
de hab itab i l idad y 
presenta ban un as
pecto deplorable. Se 
sugería entonces que 
el propio ayuntamien
to debía tomar cartas 
en el asunto para so
luc ionar dos proble
mas ínt imamente 
un idos. Por una parte 
erradicar un incipien
te foco de margi nali
dad y por otra elimi
nar unas viviendas 

indignas que siem pre 
tendrían a gentes dis
puestas a vivir en 
ellas. Se i ndicaban la 
posibi l idad de elimi
na r  los deteriorados 
i nmuebles y levantar 
en su lugar pisos en 
mejores condiciones. 
Para la promoción de 
nuevas viviendas ten
d ría q ue intervenir la 
Adm in istración local 
y otras i nstituciones 
públicas Han pasado 
trece años y aquella 
sugerencia cayó en 
saco roto. Hoy, des
graciada mente, el 
problema es muchísi
mo más grave y va en 
aumento. Más de una 
década después, la 
solución puede ser la 
misma. 

de todo tipo (sofás, aparadores, 
camas, neveras, etc.) a las puer
tas de las casas es algo habitual. 
Los servicios de limpieza se tie
nen que emplear a fondo, espe
cialmente en verano donde «se 
vive» más en la calle. La «visita» 
del camión para recoger muebles 
y electrodomésticos también es 
normal. 

Cuando hace años algunos 
vecinos advirtieron a las autori
dades que aquello no llevaba 

buen camino nadie les hizo ca
so . Ha pasado el tiempo y la si
tuación se ha agravado conside
rablemente, según la respuesta 
unánime de muchos petrerenses 
que viven en esta zona desde ha
ce décadas. Muchos de ellos que 
han tenido la posibilidad de mar
charse lo han hecho sin ningún 
titubeo. Los que quedan se que
jan de la impunidad con la que 
actúan los traficantes y la poca 
«presión» que ejerce la policía so-



bre ellos y otros presuntos delin
cuentes. 

CUARTELILLOS 

Antes de que la palabra «cuarte
lillo» se popularizara en las fies
tas de moros y cristianos, los ve
cinos de la zona ya conocían a 
las pequeñas y precarias viviendas 
situadas en la calle Andalucía y 
León por ese nombre. Original
mente existían 82 viviendas divi
didas en  cuatro bloques y se 

construyeron entre los años 1 958 
y 1 960 con materiales dignos de 
ser depositados en una escom
brera. Los ladrillos inservibles o 
quemados sirvieron para levan
tar las paredes que posterior
mente fueron enlucidas con el 
peor yeso del mercado. Las bo
vadillas de los techos también 
eran de yeso y para su construc
ción se utilizó muy poco cemen
to y mucha arena. Con estos ma
teriales el frío en invierno es in
tenso y el calor agobiante en ve-

rano. Para colmo sus dimensio
nes son excesivamente reduci
das, entre 38 y 50 metros cua
drados, superficie que ocupan 
dos habitaciones, un aseo y una 
cocina que hace las veces de co
medor. El acceso a cada una de 
las viviendas se realiza a través 
de un patio vecinal interior. 

Sirvieron para dar cobijo a los 
primeros inmigrantes que en 
aquellos años buscaron el bienes
tar lejos de su tierra. En la mayo
ría de los casos, conforme fueron 

progresando, buscaron unas vi
viendas más dignas. Vendieron el 
inmueble o lo retuvieron como 
trastero o para guardar el coche, 
de ahí que algunas de las vivien
das primitivas se hayan reconver
tido en garajes. Sin embargo, de 
un tiempo a esta parte, las opera
ciones de compra-venta se han 
incrementado. Los propietarios 
quieren vender por culpa del «am
biente» y siempre existe un pa
riente de los actuales moradores 
dispuesto a comprar. ■ 

ELECTRODOMÉSTICOS - ELECTRÓN ICA - INFORMÁTICA 

� 

MILAR VIA 

C/. Antonio Torres, 24 • 0361 0 PETRER (Alicante) 
Tel. 965 37 01 30 • e-mai l :  milarpoveda@serconet.com 
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1 1 11 .. un UÍDEO y un LIBRO, PARA DESPEDIR EL UIEJO 

EDIFICIO DE PRIMO DE RIVERA 

E 
ntre los actos de despedida del viejo edi
ficio del colegio Primo de Rivera que es
tá preparando la asociación de Padres 

de A lumnos y el claustro de profesores cabe 
destacar la confección de un audiovisual y la 
edición de un libro conmemorativo. En el ví
deo se contarán a través de las imágenes los 
últimos años de este centro educativo que a 
partir del próximo año tendrá una nueva ubi
cación.  

ALUMNOS D E L  PRIMO DE RIVERA EN EL AÑO 1963. 

En el libro que tendrá formato de revista 
se relatará la historia del colegio «desde den
tro» y a través de numerosas anécdotas con
tadas por los propios alumnos y profesores 
desde sus comienzos en 1 930 hasta el pasa
do curso escolar 2001 -2002. Todo ello acom
pañado de más de trescientas fotografías de 
grupos escolares, actividades deportivas, ex
cursiones y todas aquellas imágenes que re
flejen la vida escolar del que fue durante mu
chos años el único colegio de la población. En
tre la labor recopilatoria cabe destacar la ela
boración de un l istado completo de todos los 
alumnos que han pasado por e l centro des
de 1 930. 

Para ayudar a su financiación se ha es
cogido una origina l formula, la última par-

te de la publicación inc luirá un «diccionario 
comercial» en el que se incluirán las enti
dades colaboradoras utilizando el formato 
y el lenguaje que se usa en los diccionarios 

convencionales. Provisiona lmente se le ha 
puesto el título de «ADIÓS CO LE, ADIÓS. 
De Escuelas Graduadas a aulas prefabrica
das». 

1 1 11., CIUTAT DE nOUELDA 

E 
I pasado mes de ju
nio sa l ió a la ca l le 
el primer número 

de «Ciutat de Novelda, 
periodic independent» 
que tendrá una periodi
cidad mensual. El for
mato es exactamente 
igual a Petrer Mensual 
y su estructura interior 
muy similar a la publi
cación petrerense. En el 
se inc luyen reportajes, 
artícu los de opinión, en
trevistas, curiosidades y 
documentos históricos. 
A l frente de un nutrido 
grupo de colaboradores 
y respaldado por varias 
entidades de la ciudad 
de l mármol se encuentra Juan 
Antonio Navarro Pérez. La re
vista pretende cubrir el impor
tante hueco informativo que tie-

ne Novelda, especia lmente en 
medios de comunicación escri
tos. Deseamos larga vida a esta 
nueva publicación.  

E 
I incendio sufrido en 
Caprala hace unas se
manas al quemarse 

unos rastrojos fue un aviso 
de lo que puede ocurrir. De
bido a las copiosas lluvias del 
invierno y de la pasada pri
mavera los montes y cam
pos del término municipa l se 
han convertido en un au
téntico polvorín. La c l imato
logía tan favorable hizo cre
cer grandes matorrales que 
con la llegada del calor se 

han secado y son auténticas 
teas que prenden con facili
dad. Basta observar los már
genes de carreteras y cami
nos y de los banca les cerca
nos a los montes para com
prender el peligro que exis
te. Bomberos, Protección Ci
vi l , Brigadas Foresta les y 
otros servicios implicados 
han pedido que se extremen 
las medidas y que bajo nin
gún concepto se quemen 
rastrojos. 
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1 1 11• EL AYUNTAMIENTO QUIERE QUE LOS 
EMPRESARIOS DE SALINETES PAGUEN LOS 
GASTOS PARA QUE EL AGUA TENGA IYIÁS PRESIÓN 

L 
a falta de presión de 
las conducciones de 
agua del polígono lle

va camino de solucionarse 
y para ello se deberán im
plicar todas las industrias 
instaladas en esta zona in
dustrial. Desde el Consor
cio de Bomberos se venía 
demandando una solución 
a este grave problema que 
en caso de sin iestro impe
diría una optima utilización 
de las mangueras contra 
incendios. La normativa vi
gente cuando se constru
yó esta área industrial era 
menos estricta que en la 
actualidad y se permitía la 

i nstalación de conduccio
nes i nferiores a 60 mm 
cuando ahora la legislación 
obliga a colocar tuberías de 
1 00 mm que permita un 
caudal mín imo de mil litros 
al minuto. 

El Ayuntamiento quiere 
que los gastos de adecua
ción de gran parte del po
lígono sea asumidos por el 
conjunto de empresarios 
que allí t ienen instalados 
sus negocios. Según los 
cálculos presentados por la 
empresa concesionaria del 
servic io de agua potable 
supondría un desembolso 
global de más de 250.000 

euros que tendrían que 
asumir proporcionalmente 
todas industrias y estable
cimientos allí ubicados. 

Por otra parte, las bocas 
contra incendios son insu
ficientes y están muy «ca
mufladas» siendo muy di
fícil su localización. Sin em
bargo, lo más grave de to
do es que perderían mu
chísima agua al acoplarlas 
a las mangueras de los 
bomberos, ya que sus co
nexiones son de aluminio 
y las de las tomas son de 
hierro por lo que difíc il
mente cerrarían herméti
camente. 

1 1 11• LA CUARTA EDICIÓN 

DE LA ESCUELA DE 

EHPRESIÓN TEATRAL 

uA ESCENA» 

D 
el 27 al 31 de agosto se realizará la IV edi
ción de la Escuela de Expresión Teatral 
organizada por la asociación local Cuen

tiCuentaCuentos, que se llevará a cabo en las 
instalaciones de la Casa de la Juventud en la 
calle Ortega y Gasset. Los participantes llega
dos de otros puntos de la geografía podrán 
pernoctar en el albergue de Ferrussa. Además 
también se ha previsto un servicio de come
dor con comida y cena para los cinco días al 
precio de 60 euros. El precio de este curso, 
que ha alcanzado bastante interés por su ca
lidad y profesores asistentes, es de 39 euros. 
Se impartirán seis cursos distintos en horario 
de mañana de 1 O a 1 4  horas y por las tardes 
de 1 7  a 2 1  horas, con una duración total de 
20 horas, exceptuando el curso de «La ex
presión del Espacio y de los Objetos» que se
rá de 1 8  horas. Cada alumno puede matricu
larse en uno o dos cursos. El profesor Fernan
do Bercebal hablará sobre «La expresión del es
pacio y los objetos» Koldo Vio (que ya estu
vo en Petrer en ediciones anteriores) imparti
rá el curso «El clown y su imaginario» y Javier 
Muela ofrecerá una conferencia sobre «Dan
zas del mundo». El profesor, Damián Corona, 
de la escuela teatral de México, disertará so
bre «Las construcciones de máscaras», la na
rración oral de «La imagen, la palabra, la his
toria» estará a cargo de José Campanari y el 
profesor Julio Frechilla cerrará esta cuarta edi
ción de escuela de teatro con el tema «Qui
romasaje, su aplicación antes y después del 
espectáculo». Los interesados pueden reca
bar más información llamando al teléfono 651 
01 56 81 , preguntar por Manolo Riquelme. 

Como despedida del actual edificio del colegio estamos preparando la edición de un libro 
recopi latorio de fotografías desde sus inicios hasta el curso pasado. 

Sol icitamos a alumnos, padres y ex a lumnos su colaboración aportando fotos de grupos, 
individuales o de actividades relacionadas con el centro. 

Lugar de entrega: Expo 36 c/ Leopoldo Pardines, 24 (se devolverán a primeros de septiembre) 
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1 1 11� UECINOS DE TRES PARTIDAS RURALES 
CULPAN A LAS OBRAS DEL POLÍGONO LES 
PEDRERES DE ESTROPEAR SUS ACCESOS e on el aumento del 

número de resi
dentes en las par

tidas rurales de Caprala, 
La Pedrera y Els Coxi
nets se han incremen
tado también las pro
testas por el estado del 
firme y la peligrosidad 
de la única carretera 
que da acceso a las 
mencionadas zonas. Los 
vecinos culpan a las 
obras del polígono in
dustrial Les Pedreres de 
haber deteriorado el fir
me y provocar el estre
chamiento de la calza
da en algunos de los 
tramos de curvas. Con
cretamente se refieren 
al deplorable estado 
que presenta el camino 
que transcurre paralelo 
a la autovía y que ha 
servido de acceso prin
cipal de camiones y ma
quinaria pesada para la 
urbanización del área 
industrial. Al mismo 
tiempo también se que
jan de que la construc
ción del carril de acele-

MASAJES TERAPÉVTICOS 

LUJONES 'DEPORTIVAS 

GJMNAS1A �A 

l'ROBI.EMAS � a;pAU)A 
l«VROP'ED1ATRIA 

1.UIONU "NEVROLóG1CAS 

C/. Jaime 1 ,  1 5  (Frente Parque El Campet) • 03610 PETRER (Alicante) 
Teléfono: 96 537 65 69 • E-mail: fisio_med@teleline.es 

ración desde el polígo
no a la autovía se ha 
«comido» una buena 
parte de la citada carre
tera. Asimismo mues
tran su malestar por la 
instalación de una gran 
torre para el tendido 
eléctrico que a juicio de 
los vecinos es « un aten
tado contra la seguridad 
vial » ,  ya que el soporte 
de hormigón invade el 
camino y el pie metáli
co puede actuar a mo
do de cuchillo en caso 
de accidente. 

Los vecinos piden 
que antes de que finali
cen las obras del polí
gono se subsanen todos 
los desperfectos causa
dos y se eliminen los 
puntos negros provoca
dos por la urbanización 
de la zona. La mencio
nada carretera tiene 
mucho tránsito en ve
rano, ya que la pobla
ción de las partidas de 
Caprala, Coxinet y Pe
drera se multiplica por 
estas fechas. 
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( P  V . P .  recomendado. Plan Prever y aportación del concesionario participante incluidos. Llantas y faros antiniebla n o  incluidos. Válido hasta fin d e  mes.) 
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EL MAYOR NÚMERO DE DEFUNCIONE 

OBEDECE AL ENVEJECIMIENTO DE LA 

Durante las ú ltimas semanas se ha especulado sobre los 
fallecimientos de algunos vecinos, relativamente jóvenes, de una 
zona cercana al edificio de la telefónica, donde la compañía 
multinacional tiene instaladas unas potentes antenas de telefonía 
móvil .  Se apuntaba también a un número inusual de muertes en 
el área de influencia de las antenas del edificio Maracaibo, 
recientemente retiradas por una sentencia firme. Mucho se ha 
hablado en los medios de comunicación de los efectos nocivos 
de las ondas electromagnéticas que emiten estos equipos y que 
en muchas personas provocan insomnios, malestar o depresiones 
sin causa aparente. Sin embargo, todo parece ind icar que las 
polémicas antenas no tienen nada que ver con el alto indice de 
muertes que se producen en esta zona. en datos en la mano, no se pue

e afirmar que la desgracia se 
aya cebado de manera espe

cial entre las personas que han estado 
expuestas a las ondas que propagan los 
aparatos radioléctricos. Si bien no se 
puede obviar que la parte del pueblo 
donde más fallecimientos se han pro
ducido en los dos últimos años es la 
comprendida entre las calles José Per
seguer, Cánovas del Castillo, Pla�a de 
Baix y buena parte del casco antiguo. Es
tos datos entran dentro de la lógica ya 
que la población es de mayor edad. Co
mo mayor es la que vive de la Explanada 
hacia la Foia y El Altico donde el por-

centaje de defunciones ha sido similar 
pese a no tener antenas cercanas. 
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En el primero de los d istritos men
cionados fallecieron en el año 2000 
dieciseis personas y en el año 2001 
nueve sobre una población de 891 ha
bitantes, el 1 '68 % y el 1 '01 % res
pectivamente. En la segunda zona en 
el 2000 murieron 7 vecinos y en el 
2001 fueron 10 sobre una población de 
803 habitantes, lo que representa el 
0'87 % y 1 '24 % . Estos porcentajes 
son similares a los que se arrojan en el 
otro extremo del casco urbano, en la 
zona comprendida entre la avenida de 
Madrid y el término municipal de Elda, 

Lugar 

José Perseguer C. Castillo- Faldas Castil lo,adyacent. 
Explanda-Calvario hacia La Hoya 
Hoya y zona dee Hispanoamerica 
Entre Gabriel Payá y calle La Huerta 
Entre José Perseguer, L.Pardines, Sax y G.Payá 
Avda. Salinetas y adyacentes 
Avda. Basa Perico, adyacentes y zona San Crispin 
Plaza España y adyacentes 
Cronista Hipolito Navarro y Adyacentes 
Sax, Brigadier Algarra, Vil lafranqueza, La Canal 
Vil lafranqueza, Camino Viejo, Vil lena y La Mancha 
Vil lena, Aragón, Avda .  Madrid y San Jerónimo 
Vil lena, Camino Viejo, Avda .  de Madrid, Aragón 
Avda. Madrid, La Mancha, término de Elda, Almería 
Avda. Madrid, C. Viejo, Término Elda y La Mancha 
Virrey Poveda, Julio Román, Jaime 1, Brigadier Algarra 
Osear Esplá, Toledo, Avda. de Madrid, Camino Viejo 
Avda .  Madrid, Termino Elda, Camino Viejo 
Barrio San José, Almafrá, Polígono 
Barrio San Rafael, Barrio El Guirney 
Virrey Poveda, Reina Sofía, Osear Esplá, B. Algarra 
Osear Espla', Reina Sofía, Avda .  de Madrid, Toledo 
Salinetes (Extrarradio), Liorna Badá 
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Es curioso observar los datos sobre 
las defunciones en nuestra localidad y 
la ubicación de su lugar de residencia. 
Los porcentajes citados anteriormente 
caen en picado cuando se habla de per
sonas fallecidas en la zona de Las Chi
meneas y en El Campet: el 0'09 % y el 

1 .  1 

1'68 9 1 '01 891 
0'87 10 1 '24 803 
1'08 6 0'40 1475 
0'90 10 075 1321 
0'98 8 1 '31 609 
078 14 0·99 1404 
0'91 6 0'42 1417 
070 7 070 987 
0·23 1 0'07 1277 
0·35 1 1  0'64 1698 
073 10 073 1362 
0·59 12 0'89 1338 
0·34 6 0'51 1 166 
0'89 1 1  1'09 1006 
0·97 5 0'81 613 
0'43 3 0·21 1384 
0·09 3 0'14 2056 
070 12 0'84 2423 
0'24 8 0'48 1637 
0'38 7 0'45 1555 
0'14 2 0'09 2015 
0'30 5 0·25 1968 
0'38 6 0·34 1750 

TOTAL 1 75 1 72 3 1 1 55 

mar que existe una relación directa en
tre las fechas que se construyeron .ca
da uno de los barrios y barriadas del 
casco urbano y el índice de falleci
mientos anuales. Cuando más anti
guas son las viviendas el número de 
defunciones aumenta y cuando son 
más nuevas ocurre todo lo contrario. A 
partir de unos datos facilitados por la 
Concejalía del Cementerio hemos ela
borado el cuadro adjunto que resulta 
muy i lustrativo. 

No obstante, son necesarios estu
dios más profundos que determinen si 
existe o no relación entre este tipo de 
antenas que ya nadie quiere y las cau
sas de las muertes. Hay que tener en 
cuenta que en los datos facilitados apa
rece el pueblo dividido por distritos y 
los porcentajes están sacados global
mente sin tener en cuenta las calles ni 
la cercanía a las antenas. Tampoco se ha 
aportado documentación sobre el nú
mero de defunciones que se producían 
antes de colocar los equipos de radio
difusión. Ahondar más en este tema es 
un buen reto para los responsables sa
nitarios de la localidad. ■ 
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Amancio Guerrero Romero 
JEFE DE BOMBEROS DEL ÁREA OPERATIVA DEL ALTO Y MEDIO U INALOPÓ 

. « Un incendio en el po lígono salinetas 
provocaría unos momentos terror(ficos » 

El hombre y el fuego han estado l igados desde el principio de los tiempos. Si en la época prehistórica su descubrimiento fue determinante 
para el desarrollo del ser humano, en la actual idad constituye un peligro siempre latente tanto en el trabajo, ocio y en el hogar. Los 

responsables y administradores locales, provinciales y estatales, deberían dotar de mayores presupuestos en la lucha contra incendios, sean 
forestales, industriales o domésticos. Son necesarios mejores medios y más personal para que estos val ientes Ángeles de la Guarda se 

enfrenten con más seguridad y dignidad a uno de los elementos más poderosos y temidos de la naturaleza. Amando Guerrero Romero, Jefe 
de bomberos del área operativa del Vinalopó nos explica cómo se trabaja y en qué situación se encuentran estos trabajadores que d ía a día 

ayudan a sofocar incendios, rescatar heridos en accidentes y colaborar en numerosas labores donde su inestimable y en ocasiones 
escasamente valorada presencia, resulta imprescindible y vital. 

CONCHA ROMERO 

PREGUNTA.- Esta publ icación ya de
nunció en junio del pasado año la situación 
del polígono de Salinetas convertido en un 
verdadero caos en cuanto a circulación y es
tacionamiento de vehículos. En caso de in
cendio un camión de bomberos no puede 
circular por este laberinto de coches mal 
aparcados ¿Esta situación está controlada, 
se ha previsto un plan o simulacro de sal
vamento en esta zona industrial en donde 
además existe una urbanización? 

RESPUESTA.- El polígono Salinetas tie
ne tomas de agua pero no las suficientes. 
Había un hidrante en la puerta de Gimar 
pero lo quitaron y no lo han vuelto a repo
ner. Hacen falta instalar más tomas de agua 
y esto lo hemos dicho en repetidas ocasio
nes. El problema es que el polígono está 
construido antes de 1 996, año en el que se 
redactaron las normativas en temas de pre
vención de incendios. El Ayuntamiento po
dría mejorar las actuales infraestructuras 
pero no está obligado por ley puesto que co
mo he dicho el polígono es anterior a 1996. 
En el polígono de Les Pedreres, es diferen
te y se deberá cumplir la normativa vigen
te que dice que cada 200 metros deberá 
haber una toma de agua que puede ser o 
bien enterrada o bien elevada con un cau
dal de 1000 litros por minuto y deberá man
tenerse al menos durante 2 horas. Por lo 
tanto deberá existir un abastecimiento de 
agua asegurado de 1 20 metros cúbicos. Es
peremos que esto se haga según la nor
mativa, esto es competencia municipal pe
ro yo no he visto el proyecto, si quieren 
contar con nosotros estamos a su disposi
ción, pero si los responsables municipales 
no quieren contar con nosotros, no cuentan 
y punto. Yo creo que deberían porque so-
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JUNTO A UN VEHÍCULO DE EXTINCIÓN DE INCENDIOS. 

mos nosotros los que vamos a utilizar estas 
instalaciones. 

En cuanto al polígono Salinetas, hay un 
riesgo añadido. Hay que tener en cuenta que 
los vehículos de extinción de incendios tie
nen unas dimensiones excesivas, al dar la 

vuelta en las esquinas resulta imposible si hay 
dos vehículos aparcados, en estos casos pue
den pasar dos cosas: o nos llevamos el vehí
culo por delante o nos quedamos empotra
dos y no podríamos llegar al lugar del sinies
tro. Esto hay que solucionarlo haciendo apar-

camientos fuera del polígono o bien obli
gando a la gente a que no aparque en las 
aceras y esquinas. Los bomberos necesita
mos mucho espacio para desplegar los ma
teriales que utilizamos, camiones, mangueras, 
etc, y con tanto vehículo como los que hay en 
este polígono podríamos tener el riesgo aña
dido de un incendio de cualquier vehículo 
cercano a la industria siniestrada. Un incen
dio en este polígono provocaría unos prime
ros momentos terroríficos. 

P.- ¿En caso de que esto suceda, los ve
cinos, trabajadores o empresarios de la zo
na podrían denunciar al servicio de bombe
ros por no tener un plan efectivo de salva
mento o denunciarían a los responsables 
municipales por consentir que este lugar se 
convierta en una ratonera? ¿A quién se de
bería pedir responsabilidades? 

R.- La misión nuestra y esto lo tenemos 
muy claro, es el salvamento de vidas y en se
gundo lugar el salvamento de bienes. Yo no 
entro en decir quien se instaló antes si la zo
na de bungalows o el polígono industrial, y 
quien autorizó que ambos estuvieran juntos. 
Ante un incendio fuerte lo que nosotros ha
ríamos es evacuar toda la zona con el consi
guiente riesgo que hay en estos casos. Y so
bre todo evitar que el fuego pase de un edi
ficio colindante a otro. 

P.- ¿Tenéis previsto un plan de salva
mento, se ha hecho algún tipo de simula
cro en esta zona? 

R.- No, los planes de salvamento son 
competencia municipal y los planes de auto
protección de las industrias son competen
cia del empresario. Nosotros tenemos unos sis
temas de intervención y en función del tipo 
de siniestros movilizamos unos medios que 
cuando llegamos al siniestro tenemos la po
sibilidad de movilizar a otros medios de otros 
parques de la Provincia, pero un plan muni-



cipal para evacuar la zona, desconozco que 
exista. Nosotros lo que tenemos daro es lo que 
tenemos que hacer y como lo tenemos que 
hacer y sobre todo tenemos que estar coor
dinados con la policía local para tratar de eva
cuar zonas, cortar el tráfico, etc. 

P.- ¿El parque de bomberos ubicado en 
E Ida a qué poblaciones da servicio? 

R.- Vamos a ver, no hablemos de parque 
de bomberos hablemos de área operativa. La 
Provincia de Alicante tiene siete áreas opera
tivas repartidas a lo largo de toda la provin
cia además del parque municipal de bombe
ros de Alicante. Nuestra área operativa com
prende el Alto y Medio Vinalopó. Tenemos 
dos parques, uno que es auxiliar en Villena, 
otro, el central en Elda y tenemos un parque 
de voluntarios en Pinoso que no está opera
tivo. Nosotros las poblaciones que cubrimos 
son: Benejama, Cañada, Campo de Mirra, 
Villena, Biar, Sax, Salinas, Pinoso y La Roma
na. Antes teníamos Hondón de las Nieves, 
Hondón de los Frailes y Aspe que lo com
partimos ahora con Elche. También tenemos 
Novelda, Monforte del Cid, Monóvar, Elda 
y Petrer. En total tenemos 15 poblaciones, 
antes teníamos 18, con una isotrona en tiem
po máxima de 30 minutos de Elda a Pinoso. 
Campo de Mirra y Benejama lo cubrimos con 
Villena y podemos tardar de 15  a 20 minu
tos como máximo. Y Bañeres, aunque per
tenece a Alcoy lo cubre también lbi y Villena, 
que compartimos entre las dos áreas opera
tivas. En donde más núcleo de población hay 
es en Elda y en Petrer, y es donde más ries
go hay puesto que hay más industrias. 

P.- ¿Cuántas personas cubren estos ser
vicios? 

R.- Eramos 72 bomberos. Hace dos años 
abrieron el parque de San Vicente y nos qui
taron 6, en la actualidad somos 65, porque 
también hubo una jubilación. 65 personas 
repartidas en 365 días al año dividido por las 
horas que hace cualquier trabajador corres
ponden a 1627 horas anuales. El bombero 
hace 1 704 horas al año, estas horas dan un 
cómputo de 5 turnos con 12 bomberos dia
rios trabajando. 

P.- ¿Es suficiente? 
R.- No, es totalmente insuficiente. En Vi

llena tenemos 4 bomberos y en Elda, en te
oría podría haber 8, pero hay que descontar 
bajas si las hubiera y permisos por varios con
ceptos. Normalmente estamos entre 6 y 8 
bomberos, somos muy pocos para cualquier 
siniestro que se pueda producir. Nosotros 
nos tenemos que centrar en una área de 15  
poblaciones porque no somos solamente 
bomberos de industria, somos bomberos ur
banos, somos bomberos forestales, somos 
bomberos de accidentes de tráfico, somos 
bomberos de rescate en cualquier situación 
de emergencia. Ante cualquier cosa que se 
necesite de los bomberos, tenemos que in
tervenir con el personal que hay ¿ Y como lo 

samos muy mal. 

"PIEnso QUE SE DEBERÍA 

lnCREMEnTAR LA PLAn

TILLA DE BOMBEROS. LOS 

6/8 EHISTEnTES son 1n

SUFICIEnTES PARA ESTA 

zonA DE ELDA y PETRER 

En DOnDE SE CDnCEn

TRAn un GRAn núMERO 

P.- ¿Porqué no se amplia la plantilla? 
R.- Mantener una plantilla de bomberos 

cuesta un dinero que sale de las arcas del es
tado, mantener un parque de bomberos es 
relativamente caro y no es productivo, no
sotros tenemos en nuestra área operativa 18  
vehículos pero en  toda la  provincia hay 132 
con e l  consiguiente mantenimiento de esos 
vehículos. Los neumáticos hay que cam
biarlos cada cinco años, reparaciones, ma
teriales, esto supone un gasto enorme. En el 
tema de plantilla somos casi 500 bomberos 
en toda la provincia lo que supone un gas
to muy fuerte de sueldos y seguridad social. 
El 50% lo paga la Diputación, el 30% la Ge
neralitat y el 20% restante los Ayuntamien
tos, mayores de veinte mil habitantes. Si se 
incrementa la plantilla los presupuestos tie
nen que "hincharse" un poco más pero los 
políticos siempre están haciendo cuentas pa
ra ajustar los presupuestos al máximo. Yo no 
entiendo de cuentas, entiendo de mi traba
jo y pienso que se debería hacer un esfuer
zo y meter más bomberos. En nuestra área 
operativa deberíamos ser como mínimo 5 en 
Vi llena y en Elda llegar a 1 O u 1 1  diarios, en 
total 16 bomberos. 

DE lnDUSTRIAS" 

hacemos? Tenemos 5 grandes grupos de si
niestros como son: incendios urbanos, in
dustriales, forestales, accidentes de tráfico y 
accidentes de mercancías peligrosas. Tenemos 
una sistemática para cada siniestro y en fun
ción de dónde se produzca el accidente sal
drían dos dotaciones, de esta forma nos ase
guramos que en veinte minutos vamos a 
cualquier lugar, pero de todas formas nota
mos la falta de personal y deberían aumen
tarnos la plantilla porque cuando tenemos 
un siniestro de grandes proporciones lo pa-

ii FUEGO!! Exis-
ratos de ca lor, como las 
planchas para los zapa-

ten tres elementos para tos o quemadores con al-
que se desencadene un cohol, es muy importante 
incendio: el combustible, usarlos con mucha pre-
q ue es lo que arde, el a i- caución porque en mu-
re u oxigeno que el fuego chos casos un i ncendio 
necesita para respirar y se produce al util izar es-

· la  fuente de calor, l l ama tos simples utensi l ios. En 
o ch ispa q ue provoca el casa se deben desenchu-
i ncendio. El COMBUSTI- far los televisores porque 
BLE hay que contro larlo, estos aparatos con servan 
a l m acenarlo bien y ser en su i nterior  bastante 
cautos con él, el OXIGENO energía aunque los haya-
está ahí  porque lo nece- mos desconectados con 
sitamos, y con la FUEN- el mando a dista ncia, a l  
TE DE  CALOR debemos menos cua ndo sa l imos 
tener siempre una fuerte de casa o cuando nos va-
prevención. En una fábri- mos de vacaciones no 
ca se a lmacenan produc- deben q uedar enchufa-
tos qu ím icos y no se de- dos. Las secadoras tam-
be fumar. Al uti l izar a pa- bién pueden provocar a l -

gún susto, por  lo que se 
aconseja extremar  las 
precauciones. Otro tema,  
es el de las cocinas y las 
campanas extractoras. 
Conviene mantener tota l-
mente l impios estos a pa-
ratos pues en repetidas 
ocasiones cuando se ca-
1 ienta el aceite de freír y 
se prende fuego, las l la-
mas suben hacia a rriba 
adhi riéndose con fac i l i -
dad a l  extractor de hu-
mos si está suc io  e im-
pregnado de grasas. 
Para l lamar a los bombe-
ros o cua lqu ier  t ipo de 
emergencia existe un nú-
mero gratuito: 1 12 ,  que 
también funciona a nivel 
europeo. 

P.- ¿Un bombero está bien pagado? Y 
sé que me vas a decir que no. 

R.- Pues lógicamente te voy a decir que 
no. Cuando vamos a trabajar sabes a la ho
ra que entras pero no sabes a la hora que 
vas a salir, tampoco sabes lo que te va a de
parar el día y aunque no hay que ser nega
tivos ni catastrofistas el riesgo está ahí y hay 
que asumirlo, aunque hoy en día tenemos 
unas técnicas y unos equipos que nos dan 
bastante seguridad. En cuanto al sueldo es el 
sueldo normal de cualquier trabajador de 
una empresa aunque en algunas empresas 
cobran mucho más que nosotros. Un bom
bero cobra más o menos unas 235.000 pe
setas al mes, a parte de eso nosotros tene
mos que estar periódicamente reciclándo
nos ya que tenemos que tener conocimien
to de los numerosos materiales que utiliza
mos y de las nuevas técnicas. 

P.- ¿Qué tipo de horarios tenéis? 
R.- Hay dos tipos de horario. En verano 

trabajamos 24 horas y libramos 72, hacemos 
4 turnos. En invierno entran turnos de 12 ho
ras y los fines de semana de 24. En total se ha
cen 1704 horas anuales. El parque de bom
beros tiene que estar en servicio las 24 horas 
del día y los 365 días del año abierto. 

P.- ¿La edad de jubilación es la misma 
que la de otro trabajador? 

R.- Nosotros nos jubilamos a los 65 años, 
si llegamos. Yo creo que a partir de los 55 
años una persona no da el rendimiento que 
hemos dado hasta cierta edad y yo creo que 
se tendría que pensar en una pre-jubilación o 
en una segunda actividad. Pienso que una 
persona a partir de los 60 años no debería 
salir a un incendio porque cuando terminas es
tás reventado. 

P.- Casi todos los críos quieren ser bom
beros ¿Tú haces lo que querías ser cuando 
eras pequeño? 

R.- No, no se me había pasado a mi por 
la cabeza hasta que no vine de la mili, el her
mano de un amigo mío era bombero y me 
dijo que iban a salir plazas y fue en ese mo
mento cuando empecé a interesarme por es
ta profesión. Pero antes nunca lo había pen
sado. Pero si que es verdad que cuando nos 
visitan colegios, la mayoría de niños y niñas 
dicen que quieren ser bomberos: Yo había 
trabajado anteriormente de escayolista, pe
ro en 1 980 hubo una crisis muy fuerte en la 
construcción, me enteré que habían unas 
plazas de bombero, me preparé, tuve suer
te y aquí estoy. Y la verdad que no me arre
piento, cada vez me alegro más de haber 
entrado. 

P.- ¿ Qué es lo más fuerte que has vivi
do? 

R.- Pues no lo recuerdo, cuando termino 
un trabajo en donde lo he pasado franca
mente mal, tengo la habilidad para olvidarlo 
porque de lo contrario no podría vivir. Pero he 
pasado mucho, no solamente yo, todos mis 
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compañeros. El último caso fue el pasado jue
ves. Estuvimos en una industria de frutas en 
Villena, había muchos productos químicos 
que se utilizan para refrigerar las cámaras, 
estaban ardiendo una gran cantidad de pa
lés de madera, el fuego estuvo a punto de en
trar en el interior de la nave donde se alma
cenaban estos productos químicos. Hubiera 
podido ser muy grave, pero no pasó nada. 
Cuando se termina, es importante olvidarlo. 

P.- El tema de la fábrica de adhesivos 

ubicada frente al polideportivo municipal 

está en candelero cada cierto tiempo ¿Se va 

a cerrar .esta industria, se va a quedar para 

siempre en este mismo lugar, qué opinas? 

R.- En su día hice dos informes de esta fá
brica de colas y los riesgos que pueda tener 
esta industria son mínimos. La empresa es 
digna de ver, tiene todas las medidas y con
diciones de seguridad que se exigen, el pro
pietario sabe por donde tiene que ir y yo ahí 
no entro si tenía que estar la fábrica donde es
tá o son las viviendas, que se construyeron 
posteriormente a la fábrica, las que no tie
nen que estar ahí, no voy a entrar a polemi
zar. La industria es de alto riesgo y tiene unas 
paredes de piedra de cuarenta centímetros 
de espesor, en caso de explosión ésta subiría 
hacia arriba no hacia los lados, por lo tanto los 
vecinos pueden estar tranquilos, aunque yo 
no me hubiera comprado una casa en esta zo-

"LAS "OREJERAS" En 

LAS ACERAS DE LAS 

nUEUAS zonas DE 

EHPAns1ón nos 

IMPIDEN LLEGAR AL 

LUGAR DEL SINIESTRO" 

na. Nosotros hemos visto la fábrica por den
tro y sabemos como tenemos que intervenir 
y estamos tranquilos porque tiene unas com
pletas medidas de seguridad pero el riesgo 
esta ahí, hay que ser realistas. 

P.- En las nuevas zonas de expansión ur

bana, El Campet y Bassa Perico, se están im

plantando las criticadas "orejeras" en las 

aceras. Esto también debe ser un gran in

conveniente para el paso normal de los ve

hículos de bomberos. 

R.- La verdad que esto no nos gusta na
da, porque como ya he mencionado ante
riormente los vehículos que llevamos son 
excesivamente largos y tenemos que tener 
bastante espacio en las calles para poder 
acceder al lugar del siniestro. En cualquier 
esquina cojemos un bordillo de estos, pin
chamos y no podemos llegar al sitio. Hay 

W W W , D A E W D D M D T D R , E S 
I N F" □ D A E W □ □ :  9 0 2  3 0 3  9 0 0  

unas medidas establecidas que son de cin
co metros de anchura máxima y podemos 
ver claramente, metro en mano, que no se 
cumplen. Esto el arquitecto municipal tenía 
que haberlo previsto. 

P.- Otro tema curioso es el de las es

caleras exteriores en los grandes edificios, 

esas escaleras metálicas que tantas veces 

hemos visto en las películas americanas. 

Aquí este tipo de accesos de emergencia en 

caso de incendio no se suele instalar ¿A 

que se debe? 

R.- Aquí en España se comenzarán a 

construir dentro de cincuenta años porque 
vamos cincuenta años atrasados con respec
to a los americanos. Quiero decir con esto 
que no tenemos ninguna previsión ni pre
vención. En otros países ya lo han implanta
do, en Alemania, Holanda, en todos los paí
ses del norte de Europa están muy por enci
ma de nosotros, aunque no queramos reco
nocerlo. A los hoteles de Benidorm, los in
gleses se negaban a venir porque estos edi
ficios no tenían esas escaleras de incendios y 
ha pasado que la gran mayoria de edificios de 
esta ciudad turística han implantado este ti
po de escaleras metálicas. Pero aquí como 
vamos a la "ley del metro", resulta que los edi
ficios se construyen adosados y no dejan es
pacio para instalar esta importante medida 
de seguridad. Y esto tendría que ser obliga
torio en todos los edificios superior a doce 
metros de altura. 

P.- ¿El acceso al casco antiguo está con

trolado? 

R.- Si, aunque parezca raro, el tema lo 
tenemos muy controlado. En caso de incen
dio se dejaría el vehículo en una zona como 
la Plaza de Dalt, aledaños del castillo, o Pla
za de la Hoya, y desde estos lugares se des
plegan las mangueras que llegan a cualquier 
edificio. El casco antiguo ofrece mucho me
nos problema que el polígono de Salinetas, 
aunque parezca una paradoja, es así. ■ 

T E  C A M D B  M Á S  

a u n  Lanas  y l l egarás  donde n ad i e  puede encon t r a r t e . 
E S P E C I A L : C O N  A I R E  A C O N D I C I O N A D O  D E  S E R I E .  e s c a p a t e 
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En 1991 EL ECONOMISTA INUITÓ A COMER En su DOMICILIO AL ALCALDE Y 

DOS CONCEJALES PARA PROPONERLES DOS PROMOCIONES 

Ramón Tamames 
quiso hacer negocios urbanisticos en Petrer 

Corría el año 1 991 , no hace mucho. Comenzaba a hablarse 
tímidamente de habilitar nuevas tierras para uso industrial. Casi 
al mismo tiempo se iniciaban las primeras gestiones para la 
ubicación en la avenida de Madrid de una importante terminal 
de autobuses. Por aquellas fechas el ciclo de Conferencias 
Otoño Cultural ultimaba su programación para la temporada 
otoño e invierno de la V edición de la prestigiosa actividad 
cultural. Entre los invitados figuraba el reconocido economista 
Ramón Tamames que militó en el Partido Comunista de España, 
fue importante valedor de la Junta Democrática y más tarde 
desembarcó en otros partidos de centro-derecha. Tras la 
conferencia, se inició una relación urbanística que muy pocos 
conocen entre el Ayuntamiento de Petrer y el prestigioso 
catedrático. La «operación» resultó efímera por culpa de tres 
millones y medio de pesetas de la época. 

N.GU/LLEN 

L
a charla pronunciada en el Sa
lón de Actos de la Caja de Cré
dito había resultado todo un 

éxito de público y la conferencia es
tuvo a la altura de lo esperado de un 
intelectual del que el PCE había he
cho bandera en años pasados, cuan
do militaba en el partido. Como era 
-y es- habitual, los conferenciantes, 
acompañados por algún represen
tante municipal y los dirigentes de la 
Caja de Crédito que patrocinan la ac
tividad, acudieron a cenar a un co
nocido restaurante de la localidad. 
La Sirena suele ser el lugar elegido y 
aquella noche lo fue. También aque
lla noche acompañó al Concejal de 
Cultura el Alcalde de la población, 
Vicente Maestre. Durante la cena, 
Ramón Tamames se interesó por di
versos aspectos urbanísticos de Petrer, 
especialmente por el proyecto de 
construir una estación de autobuses 
allí mismo, al otro lado de la acera 
del restaurante. Incluso durante la 
sobremesa realizó una propuesta 
concreta: un importante inversor 
«amigo suyo» construiría la Estación 
de Autobuses gratuitamente. A cam
bio se tendría que modificar la califi
cación del suelo para levantar un  

gran bloque de pisos sobre las futu
ras instalaciones. 

Terminada la velada y poco antes 
de despedirse, Tamames entregó a la 
primera autoridad local u na tarjeta 
con sus señas personales y le pidió 
que h iciera un hueco en la agenda 
para acudir a su domicilio en Madrid. 
Tal invitación despertó cierta curiosi
dad y a los pocos días se desplazaron 
a la capital del Estado el propio Alcal
de, Antonio Lencina que desempe
ñaba la delegación de Urbanismo y 
Juan Manuel Martínez como respon
sable de la recién creada Concejalía 

de Desarrollo Económico. 
Previo a la hora de la comida Ta

mames presentó a los tres ediles pe
trerenses a un hombre de negocios 
dispuesto a invertir en Petrer de la ma
no de una constructora con delegación 
en la capital del Turia. De esta última 
circunstancia se enteraron pasadas al
gunas semanas. Vicente Maestre no 
recuerda su nombre pero si que su in
dumentaria no era tan cuidada como 
el resto de las personas que conocie
ron . Su cabeza estaba protegida por 
una boina de considerables dimen
siones. Se hizo la hora de comer y 
pensaron que acudirían a un restau
rante. Sin embargo, la sorpresa de los 
concejales fue mayúscula al compro
bar que comerían en el domicilio par
ticular del reconocido economista. El 
amplio piso gozaba de una gran te
rraza y estaba situado en pleno cen
tro de Madrid. La puerta la abrió una 
criada (empleada de hogar) ataviada 
con una clásica cofia y la comida a la 
que asistió también la esposa de Ta
mames -y no lo hizo el inversor
transcurrió, entre plato y plato, a gol
pe de campanilla como mandan los 
cánones de las familias adineradas o de 
rancio abolengo. 

Sin duda alguna, aquellas cuida
das normas sociales llamaron la aten-

ción del Alcalde y de los dos conceja
les de nuestra población. Más aún por 
la militancia política del anfitrión. Du
rante la comida se habló de la estación 
de autobuses y de un futuro polígo
no industrial. Una vez en Petrer se 
continuó hablando y pensando qué 
lugar era el más adecuado para cons
truir el nuevo polígono industrial: el 
Reventó, la Pedrera o unos terrenos si
tuados junto a la rambla de Bateig. La 
empresa constructora «representada» 
por Ramón Tamames se interesó por 
realizar unos estudios previos sobre 
qué lugar era el más idóneo. Al poco 
tiempo Antonio Lencina recibió a su 
nombre una carta manuscrita y fir
mada por Ramón Tamames diciendo 
que para realizar los estudios -prelimi
nares harían falta 3.500.000 pesetas 
de hace doce años (ahora serían apro
ximadamente 6 millones de pesetas, 
36.000 euros). Sorprendido, Lencina 
se excusó aduciendo que no había 
presupuesto para ello y, además, los 
técnicos municipales habían determi
nado que la Pedrera era la zona más 
adecuada para el área industrial. Lo 
de la terminal de autobuses ni siquie
ra se planteó. Así acabó la efímera re
lación urbanística entre Ramón Ta
mames y el Ayuntamiento de nuestra 
población. ■ 
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Casi nueve años han tenido que pasar para que se inicie la construcción de un nuevo edificio para la Guardería Infantil 
Virgen del Remedio. El antiguo inmueble tuvo que ser desalojado con rapidez porque estaba seriamente afectado por 
aluminosis. Cada cierto tiempo, las noticias sobre el desplome de algún edificio en cualquier punto de la geografía 
española por culpa de ese «mal» nos sobresaltan. Muchas viviendas de la cal le La Huerta, Constitució y El Guirney 
también están dañadas, aunque de momento el «grado de afección» es leve. Desde la oficina técnica no se descarta que 
en un futuro puedan aparecer otras obras en mal estado por culpa del cemento aluminoso. Muchas de las construcciones 
real izadas entre los años 1 974 y 1 976 pudieron util izar vigas fabricadas con ese material. 

D
etectar la aluminosis es 
relativamente fáci l .  So
lamente hay que dejar al 

descubierto alguna viga y ense-

guida se sabe si la obra está 
afectada por esos síntomas. las 
viguetas de cemento elaboradas 
con la formula alumínica y re
forzadas con una especie de va
rillas de hierro con el tiempo se 

E L E C T R O D O M  E S T I  C O S  

resquebrajan y el metal se co
rroe hasta perder toda consis
tencia. lo pudimos comprobar a 
la hora de realizar unas fotogra
fías con los restos del material 
de obra que se util izó en la cons-

l 

trucción de la guardería y que se 
conservan en el departamento 
de urbanismo petrerense. 

Cuando se descubrió que la 
guardería de la cal le la Huerta 
había sido construida con vi
guetas de aluminio pretensado 
saltó la alarma en buena parte 
de la población. El conjunto de 
edificios del mercado central, 
Carreró de la Bassa y el bloque 
número 4 y 6 de la calle la Huer
ta habían sido construidos en la 
misma época. También el Hogar 
del Pensionista y el propio Ayun
tamiento. Incluso se aseguró que 
la Casa Consistorial tendría que 
ser desalojada por las mismas 
causas que el centro educativo. 
Finalmente los graves problemas 
del Ayuntamiento se centraron 
en ona sobrecarga por culpa de 
una viga excesivamente larga 
que nada tenía que ver con la 
aluminosis. No obstante, su re
paración y remodelación supu
so un buen montón de mil lones 
con cargo a las arcas municipa
les. Tampoco los edificios cerca
nos promocionados por la Coo
perativa Agrícola tenían sínto
mas de deterioro. El Hogar del . 

Antonio f Poveda Avda. de  Elda, 48 
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LA DEMOLICIÓN DE tA GUARDERÍA FUE EL CASO MAS LLAMATIVO. OTROS 

EDIFICIOS ESTÁN AF.ECTADOS, AUNQUE EN MENOR GRADO, Y TAMBIÉN LOS 

HAY QUE ESTÁN HINCUBANDO EL MAL» 

Pensionista, pese a la alarma ini
cial, tampoco y, así se ha corro
borado con las importantes 
obras realizadas con posteriori
dad. 

S in embargo, algunas casas 
de la calle de la Huerta y Cons
titució, especialmente las que 
tienen el jardín delante, si pre
sentaron indicios de aluminosis 
pero con un grado leve de afec
ción. A pesar de el lo, la Conse
llería puso a disposición de los 
propietarios perjudicados una 

serie de ayudas y créditos blan
dos para arreglar las viviendas. 
Se señaló entonces que las vi
viendas, al no soportar excesiva 
carga por estar compuestas so
lamente de planta baja y un pri
mer piso, no se habían deterio
rado mucho. 

El arquitecto municipal, Fer
nando Cerdán, ha manifestado 
que en las construcciones en las 
que se emplearon viguetas alu
mínicas el deterioro se puede 
manifestar más tarde o más tem-

prano y está es función de va
rios factores como la humedad, 
la carga que soporten o el trato 
general que haya sufrido el in
mueble. Es un peligro latente y es 
imposible saber que edificios o 
casas util izaron las viguetas pre
tensadas. 

A mediados de los setenta es
te "nuevo" material elaborado 
en la provincia de Barcelona se 
util izó mucho en las construc
ciones de aquellos años, espe
cialmente en Cataluña y la Co-

munidad Valenciana donde se 
levantaron bloques enteros en 
contratas de viviendas sociales 
y en obra públ ica. 

A lo largo de estos años en 
nuestra población no se ha rea
lizado ninguna inspección gene
ralizada de las casas o edificios 
levantados en aquellos años por
que sería muy laborioso. Hay 
que tener en cuenta que aunque 
el tiempo de construcción de es
te tipo de vigas se encuadra en 
unos años determinados, el es
tocaje de muchos almacenes 
propició que el material se ven
diera durante años posteriores. 

Cabe señalar que algunos 
chalets y casas de campo cons
truidos en nuestro término mu
nicipal a mediados de la década 
de los setenta han tenido que ser 
reparados por culpa de la alumi
nosis, según han confirmado va
rias empresas de construcción 
especial izadas en rehabil itación 
que han sido consultadas por es
ta redacción. 

La aparición de grietas en las 
paredes o en el techo es una es
pecie de «voz de alarma» de que 
el inmueble puede estar daña
do. La mejor recomendación se
gún indican los profesionales de 
la construcción es someter a la 
edificación a un «chequeo» por 
parte de un técnico. La alumino
sis, si se detecta a tiempo suele 
tener solución. ■ 
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NINOÚN DOCUMENTO AUALA su PRESENCIA PERO LA LÚDICA HACE PENSAR 

QUE OUERREÓ POR ESTAS TIERRAS 

Dentro de la l iteratura universal muchos han sido los 
l ibros dedicados a una de las épocas más estudiadas de la 
h istoria: La Edad Media. En ocasiones se ha reflejado la 
vida cotidiana de los siglos X y XI, donde simplemente se 
contaban hechos anecdóticos, h istorias fantásticas, 
cuentos para no dormir, l iteratura que presumía, la mayor 
de las veces, de introducirse dentro de un mundo repleto 
de una vida l lena de misterio. Algunos poetas, como 
Rubén Darío, decidieron evadirse de «el mundo que les 
había tocado vivir» y centrar algunos escritos dentro de 
las leyendas de esta época, con paisajes descriptivos 
típicos del Medievo, princesas lejanas del viejo Oriente, 
un mundo fascinante que ha mantenido siempre al 
espectador a la expectativa. Así también lo h izo 
Humberto Eco, escritores que siendo del siglo XX han 
sentido la tentación de mirar diez siglos atrás y buscar 
dentro de la intrahistoria anécdotas que le sirvieran de 
pretexto, en algunas ocasiones por simple curiosidad, en 
otras como desecho de la vida cotidiana actual. 

DAVID PASCUAL 

Y
así fue también como den
tro de nuestra propia lite
ratura nacieron leyendas 

que narrarían los hechos históri
cos de personajes propios de la 
época o de personajes extraídos 
de la manga del escritor, creados 
a partir de un patrón típico. Po
co tienen en común nuestro que
rido Qu ijote con nuestro legen
dario Cid Campeador; en el pri
mero todo es ficticio , fantasía, 
mientras que el segundo fue un 
personaje real util izado como pre
texto de historias que narrarían 
las hazañas de un guerrero intré
pido, de carácter un poco i ra
cundo y l ibertador de las tierras 
«cristianas» a manos del domi
nio musulmán. Tantas fueron las 
leyendas que se crearon alrededor 
de Rodrigo Díaz de Vivar que di
fíci lmente es, en ocasiones, dis
tingu ir qué es producto de la re
alidad y qué es producto de la 
imaginación; dicho de otro modo, 
qué parte de su vida es leyenda 
y qué parte de su vida es historia. 

En cuanto a todas las leyen
das que hay sobre El Cid Cam
peador, hay una particularmente 
que afecta a Petrer: ¿Estuvo o no 
estuvo Rodrigo Díaz en tierras 
petrolancas? Dice la leyenda que 
el Cid Campeador, tras una de 
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sus tantas conqu istas emprendi
das por tierras valencianas se vio 
obl igado a refugiarse en una 
montaña perseguido por sus ene
migos. Una vez en la cima ob
servó que no había escapatoria, 
sus enemigos eran más en nú
mero y lo  rodeaban por todos los 
lados de la sierra, de la cual la 
única salida era el precipicio. Tras 
encomendarse a Santiago e in
vocarle para que acudiera a su 
ayuda el cielo se abrió ante sus 
plegarias y apareció junto a él un  
jinete. Tenía una espada lumino
sa que le marcaba el camino de 
escapada, aquel precipicio im
pensable de  saltar, y un  estan
darte con una cruz roja sobre el 
fondo blanco. El caballero miste
rioso -Santiago- arrastró a Ro
drigo y a su caballo Babieca ha
cia el abismo, levitando de mon
taña en montaña y salvándolo de 
una muerte segura. Así es, como 
cuenta la leyenda, se le denomi
nó a la s ierra más conocida y 
q uerida de Petrer, El C id ,  y la 
montaña contigua La Sierra del 
Cabal lo.  (RICO NAVARRO, Mª 

Carmen, Las calles de Petrer, Pe
trer, 2002). 

Varios estudios sitúan los últi
mos años de El Cid en la actual 
Comun idad Valenciana, en don
de logró consegu i r  sus últ imas 
hazañas. Hacia el año 1 090 se 

¿Estuvo el 

encarnizó una dura batalla por la 
posesión estratégica del casti l lo 
de Vi llena. Desde este punto se 
podía controlar todo el Valle del 
Vinalopó, por lo que era un pel
daño que se había de subir si se 
quería expulsar a los musulma
nes de las tierras valencianas. El 
Cid y sus tropas lograron echar 
a los musulmanes de Vil lena, y 
en menos de un año lograron 
también el control de los casti llos 
de Sax, Biar y Petrer. Desde Petrer, 
nos cuenta u n  especial de El  

Mundo del año 1 999, «[ . . .  ] en 
las estribaciones de la sierra que 
lleva su nombre, el guerrero se 
instaló en Els Castellarets, en ple
no valle de Pusa, desde el que vi
gilaba sólo con la vista una am
plia línea que cruzaba el Vinalo
pó hasta el mar. La llegada de un 
i nvierno, m ucho más crudo de 
los que acarician ahora los ter
mómetros, le llevó a descender 
hasta Elche [ . . .  ] » .  (El Mundo, Tras 
las huellas de Babieca, 1 999). 

Así, este periódico, que publi-



j 
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có siete páginas sobre el camino de 
El Cid y toda su trayectoria por las 
tierras valencianas, no sólo afir
man que Rodrigo estuvo por el 
Valle del Vinalopó, sino que ade
más afirman que estuvo en Pe
trer, en el valle de Pu�a. El pro
blema es que no se sabe exacta
mente de qué fuentes se han ex
traído estos datos, por lo que se
guimos teniendo el mismo pro
blema, sin fuentes todo puede ser 
una invención, una leyenda, par
te de una política turística. 

Es evidente que el nombre de 
la sierra no es pura coincidencia y 
que por algún motivo el nombre 
de El Cid como sierra, y el nombre 
de Monforte del Cid como pueblo, 
tienen algún origen. Según la le
yenda tan conocida de nuestra 
sierra, su nombre se debe a la his
toria del Campeador, sin embargo, 
según Mikel Espalza, su nombre 
es de origen árabe, y se le dio en 
honor a Sayyid Abu Zaid, último 
gobernador almohade de valen
cia en el siglo X I I I  (RICO NAVA
RRO, Mª Carmen, Las calles de 
Petrer, Petrer, 2002). Sea cual sea 
el origen del nombre de la sierra, 
no prueba que el Cid estuviera en 
Petrer, tan sólo nos queda la du
da, la incógnita sin despejar que 
muestre de forma irrefutable que 
el Campeador estuvo guerreando 
a capa y espada por la liberación 
de las tierras levantinas, y situara 
uno de sus campamentos en 
nuestra villa. 

Detrás del Cid han nacido mi
les de leyendas. Incluso en vida, 
Rodrigo Díaz de Vivar era una le
yenda. Un ser temido y admira
do por todos, de carácter fuerte, 
un soldado iracundo, un hombre 
rodeado de soldados dispuestos a 
morir por él. La l iteratura y el cine 
nos aportó otra visión distinta; un 

amante perfecto, romántico y le
al a su doña Jimena, padre preo
cupado por sus hijas como nos 
cuenta El cantar del Mio Cid, y un 
leal servidor del rey. Sin embargo, 
queda siempre la duda si no fue 
tan buen soldado como cuentan 
las leyendas, si no fue más que un 
mercenario, si no fue más que un 
hombre castigado por ambos ban
dos. Lo cierto es que don Rodrigo 
Díaz de Vivar luchó hacia finales 
del siglo XI a favor de la Conquis
ta de Valencia, que fue un perso
naje real, de carne y hueso, pero 
no sabemos más al lá de lo que 
nos cuenta la historia, el estudio de 
intelectuales que han hecho po-

en 
Petrer? 

sible la recopilación de datos pa
ra conocer mejor a este guerrero. 

Desgraciadamente, a mi modo 
de ver, muchas de las leyendas 
que giran en torno a este perso
naje, y de la Edad Media en ge
neral, no son más que confec
cionadas historias ficticias utiliza
das para crear l iteratura, para cre
ar una época que ha quedado 
demostrado que no fue tan posi
tiva como se ha dicho, ni tan ide
al como cuenta el cine. Sin em
bargo, desde el punto de vista de 
un lector, las historias literarias 
sobre magos, brujos, dragones y 
otros elementos fantásticos, son 
totalmente desechados como fal-

sos ya que no se aproximan a una 
realidad efectiva, y nos olvida
mos de que la literatura siempre 
es una recreación de la realidad, 
una copia al fin y al cabo. Como 
dice Juan Rulfo: «Todo escritor 
que crea es un mentiroso; la l ite
ratura es mentira, pero de esa 
mentira sale una recreación de la 
realidad: recrear la realidad es, 
pues, uno de los principios fun
damentales de la creación» .  Así 
pues, la pregunta que puede ha
cerse es: ¿estuvo o no estuvo don 
Rodrigo Díaz de Vivar, El Cid 
Campeador, en Petrer? Sólo pue
do decir que dentro de la litera
tura, todo es posible. ■ 
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Pepi B lanes Albert / TERAPEUTA 

Reina de Corazones 
Uno de cada cuatro ind ividuos padece de forma más o menos habitual desarreglos tales como el estrés, la ans iedad o la 
depres ión. Las l lamadas med icinas y terapias alternativas resu ltan eficaces para m in im izar estos problemas ya que sus 

tratam ientos no crean ad icción n i presentan efectos secundarios. Los terapeutas, como en este caso Pepi Blanes, valoran 
al paciente como un «todo» en el que cualqu ier aspecto de su v ida puede influ ir en sus problemas fís icos o emocionales. 

En la cal le León de Petrer t iene instalado su consu lta en donde ap l ica más de veinte terapias d istintas basadas en 
remed ios naturales y en una v is ión global de la salud, el b ien más preciado del ser humano. 

CONCHA ROMERO 

EL CUERPO COMO 
UNIDAD 

«Nuestro bienestar 

depende del estado de 

armonía con el alma » 

Doctor E. Bach 

H 
abíamos concertado una 
entrevista a las cinco de la 
tarde. Su puerta se abrió 

puntualmente y tras ella apareció 
una mujer sonriente de pelo ru
bio y mechas de color violeta. In
mediatamente la clasifique en el 
apartado de «moderna con un 
cierto aire de pasota», pero una 
vez más, los conceptos y juicios 
preestablecidos de los primeros 
encuentros, iban a quedar barridos 
por una realidad que siempre me 
sorprendente. La mujer de edad 
indefinida, receptiva y comunica
dora, ejerce como terapeuta en su 
pequeño gabinete situado justo 
en la zona fronteriza entre Petrer 
y Elda, muy cerca de la Avenida de 
Madrid. Es un espacio reducido 
donde la falta de metros cuadra
dos y ornamentación de diseño se 
compensa con un ambiente de 
paz y tranquilidad absolutos. Una 
sencilla estantería con libros, fo
tografías, un póster de un ángel, 
la imagen de un lama y de un frai
le, pequeños objetos personales y 
talismanes, ocupan, sin molestar, 
los rincones de esta estancia a 
donde gentes de toda clase social 
acuden para recuperar el equili-
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brio perdido de sus cuerpos y de 
sus almas. En el centro, la camilla 
y apoyada en una de las paredes 
una colchoneta rígida de color azul 
que sirve para dar un masaje tai
landés. El ambiente está impreg
nado de una energía serena, se 
escucha música relajante, el in
cienso purifica el aire y la luz es 

tenue; todo en este sencillo gabi
nete ha sido dispuesto para en
volver, cobijar y reconfortar al que 
traspasa la puerta. La terapeuta, la 
mujer sin edad, tiene un cuerpo 
bien proporcionado, ni  alto ni ba
jo, ni grueso ni delgado, manos 
fuertes, voz pausada, rostro re
dondo discretamente maquillado 

y una mirada cálida que invita a la 
confidencia. Todo en ella transmi
te seguridad y fortaleza, y por es
tas cualidades innatas ha sido bau
tizada con el nombre indú de VE
ERA-PHANTA que significa cami
no/coraje. I n iciamos la entrevista 
tras una larga charla, las contes
taciones a mis preguntas y a mis 
dudas llegan claras, sin titubeos y 
con la seguridad del que hace su 
trabajo siendo dueño de su tiem
po y de su persona. Un trabajo 
que en los últimos años ha inte
resado a un gran sector de la so
ciedad y a numerosas revistas es
pecializadas en temas de salud y 
medicina alternativa. Pero algu
nos de nuestros lectores se pre
guntarán ¿qué es la medicina al
ternativa? La medicina alternati
va se basa en la aplicación de te
rapias y remedios naturales prac
ticados hace miles de años en pa
íses asiáticos como China y Me
sopotamia, también en antiguas 
civilizaciones desaparecidas como 
los maya, egipcios, griegos o ro
manos y rescatadas en la actuali
dad donde se receta una excesiva 
medicación en unos ¿centros de 
salud? desbordados donde la 
atención médico-paciente es pu
ra rutina, se realizan demasiadas 
intervenciones quirúrgicas en hos
pitales masificados y todo ello su
mado a una forma de vida aleja
da de los ciclos naturales. Este ti
po de hábitos y comportamientos 
han generado numerosas enfer
medades que la medicina oficial 
se ve impotente para solucionar. 
Todos conocemos casos de fami
liares y amigos que han sido so
metidos a diferentes tratamientos 



convencionales sin conseguir me
jorar su estado de salud. Pero si 
nuestro cuerpo físico se ve some
tido a todo tipo de agresiones ex
teriores en forma de una mala ali
mentación, tabaco, alcohol, abu
so de medicamentos, estrés, etc, 
nuestro interior, es decir nuestro 
cuerpo sensorial , es el gran olvi
dado y por ende el que más sufre. 
Se cree erróneamente que la salud 
se basa solamente en conseguir 
una espléndida figura modelada 
con draconianas dietas y sesiones 
interminables en el gimnasio. La 
salud es un equilibrio de muchos 
factores: cuerpo, mente, espíritu, 
entorno, emociones, relaciones; 
un equilibrio muy sutil que debe 
ser restablecido cuando uno de 
estos factores vitales se descom
pensan. El cuerpo y la mente 
guardan además una conexión 
tan estrecha que un problema de 
nerviosismo puede expresarse, por 
ejemplo, en forma de enferme
dad cutánea. El tema de las fo
bias, ansiedad, adicciones, insom
nio, depresiones y otras alteracio
nes, son tratadas con más de vein
te tipos de terapias distintas e IN
DIVIDUALES aplicadas por Pepi 
Blanes. Ella trabaja desde hace va
rios años con Reiki (tiene el grado 
de Maestría) masaje tailandés y 
californiano, reflexología podal, 
Flores de Bach, homeopatía, hip
nosis, radiestesia, fitoterapia, nu
trición ortomolecular, oligoele
mentos, naturología, gemología, 
técnicas de psicoterapia y creci
miento personal, entre otras mu
chas terapias naturales. En al
gunos hospitales españoles y en 
numerosos centros sanitarios eu
ropeos, la medicina oficial se está 
fusionando con estas terapias al
ternativas con el fin de paliar los 
numerosos males que aquejan a 

una sociedad cuyos hábitos de vi
da han cambiado de forma radical 
en los últimos años. 

ESPIRITU VIEJO 

Pepi Blanes recuerda que 
cuando era una niña le pedían 
consejo y de forma natural veía 
las soluciones a problemas que a 
otros les costaba encontrar. «Yo 
le daba consejos a personas que 
tenían veinte años y en aquella 
época yo no tenía más de ocho, 
era para m i una sensación ex
traña, pues me sentía por dentro 
como una persona vieja, después 
más tarde aprendí que a esto se 

le llama «espíritus viejos» .  Pero 
su verdadera incorporación en es
te fascinante mundo de las tera
pias alternativas llegó al cumplir 
los cuarenta años y tras una com
pleta formación en distintas ciu
dades españolas. Ayudar, orien
tar y aconsejar a los que buscan 
en su consulta soluciones a sus 
problemas de salud físicos o emo
cionales, es, asegura, una forma 
de seguir aprend iendo y mejo
rando como persona. Periódica
mente y también cuando el tiem
po se lo permite ofrece cursos y 
seminarios de Reiki y meditación 
orientados a personas que dese
an inici arse en estas prácticas. 

EL CAMINO 

Le llevé a lgunas revistas 
de PETRER MENSUAL. Un 

artículo referente al Camino 
de Santiago realizado por 
dos petrelenses, publicado 
en junio, le llamó especial
mente la atención. Me con
tó su particular Camino de 
Santiago realizado en soli
tario. « Es una experiencia 

que todo el mundo debería 
conocer. El Camino de San
tiago es el camino de la vi
da, exige esfuerzo, sacrificio, 
constancia, a legría y soli
daridad. Yo me llevé una 
mochila y la cargué con 16 
kilos, a consecuencia de es
to caminaba muy despacio, 
me hizo incluso una peque
ña herida en la cadera. Yo 
sabía que fallaba algo y ca
da día iba más despacio. 

Pero a l  cabo de un tiempo, 
comprendí el motivo de tan 
excesivo equipaje y la razón 
por la que no avanzaba 
más. Encontré a muchísi
mas personas que me en
riquecieron con su amistad, 
a una le curé una herida en 
el pie, a otra una lumbagia 
que le inmovilizaba prácti
camente, un matrimonio 
entabló conmigo una rela
ción maravillosa. Fueron 

muchas personas, todas 
ellas extraordinarias, a las 
que pude ayudar, pienso 
que de haber caminado 
más rápido no hubiese 
coincidido con estas gentes 
a las que tuve el gusto de 
ayudar y que a su vez tanto 
cariño me ofrecieron». 
Este verano quiere hacer de 
nuevo este Camino por se
gunda vez, siempre en soli
tario. 

Además sigue formándose e in
formándose continuamente en 
cursos, seminarios, congresos y 
cuantas actividades aportan ma
yores conocimientos en este am
plio campo de las terapias y me
dicinas alternativas que tantos 
beneficios aporta al cuerpo físi
co y sensorial. 

«Cuando hay una desarmonía 
a n ivel de los sentim ientos la 
mente empieza a ofuscarse y a 
querer controlar esos sentim ien
tos que son incontrolables y el 
cuerpo físico se resiente. El cuer
po nos habla porque tiene una 
sensibi lidad especial. Los miedos 
influyen a la hora de darnos, de 
querer a los demás pues se teme 
el rechazo, siempre se busca la 
aprobación, entonces lo que ha
ce la gente es protegerse, no 
abrirse a los demás. Y la gente 
tiene necesidad de calor huma
no, no sólo que la escuchen, 
qu ieren sentir la sensación de 
abrigo que te da la persona que 
está frente a ti».  

Pepi, indica que no le gusta que 
nadie se cuelgue a ella pensando 
que es su salvadora, para ello apli
ca la terapia o la medicina natural 
correspondiente ayudando al mis
mo tiempo a dar los pasos nece
sarios para la sanación pero de
jando que la persona camine ayu
dándose ella misma. Uno de los 
«deberes» que suele dar a las per
sonas que se sienten acomplejadas 
por su físico (bulimia, anorexia) es 
e l  que escriban una carta a su 
cuerpo, una carta muy personal y 
que siempre les va a sorprender. 
Otro «deber» es escribir una car
ta al corazón, y preguntar qué le 
pasa y porqué. Asegura que las 
respuestas a estas cartas directas al 
cuerpo y al alma han hecho llorar 
de emoción a muchísimas perso
nas porque se han dado cuenta 
del mal trato que han infringido 
a su cuerpo, «un vehículo» que 
no podemos cambiar por otro y 
que nos va a durar toda la vida. 

La mal llamada crisis de los cua
renta en las mujeres es uno de los 
temas donde Pepi está trabajando; 
son muchas las que llegadas a es
ta edad sufren depresiones que 
les llevan a padecer enfermeda
des realmente importantes. Con 
la intervención de la terapeuta se 
educa a este tipo de mujeres con 
terapias individualizadas, se las sa
ca de ese bache donde equivoca-
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damente quedan atrapadas, mu
chas veces inducidas por unas 
pautas sociales y de mercado muy 
fuertes donde se machaca que to
do lo sublime es joven (moda jo
ven, música joven, carnet joven, 
estética y cosmética para el/la jo
ven, etc). 

«Las mujeres a los cuarenta es 
cuando empiezan realmente a vi
vir. Tienen su casa en orden, una 
economía mejor que hace unos 
años, muchas tienen su trabajo y 
sus propios ingresos, los h ijos 
han crecido, han cumplido con la 
familia y no hay razón para que 
caigan en una depresión. Pero 
desgraciadamente son muchas 
las que piensan que esta edad es 
el declive. A los cuarenta la mu
jer está más guapa que antes. Y 
debe de estar más contenta con
sigo misma porque sabe lo que 
quiere y sobre todo sabe lo que 

no quiere. Yo puedo decir que 
después de cumplir los cuarenta 
años comencé a vivir y orientar 
plenamente mi propia vida y no 
cambio los años que tengo». 

DOLOR DE ALMA 

Una de las respuestas más cla
ras y más contundentes a la pre
gunta de ¿por qué enferman las 
personas? fue esta: «Porque les 
duele el alma» . Por su pequeño 
gabinete han pasado mujeres, 
hombres y niños con problemas 
físicos y traumas emocionales 
muy fuertes. «A veces me cuen
tan cosas que digo ¡Dios mío! co
mo se puede solucionar esto. En 
algunos casos la terapia más 
apropiada es un masaje, un ma
saje que según ellos mismos me 
dicen les llega al alma. Yo te 
cuento esto y puede parecer pre-

suntuoso, pero son ellos los que 
experimentan esa sensación que 
les va abriendo el corazón y les 
hace aflorar muchos sentimien
tos y resentimientos soterrados, 
en algunos casos, desde hace 
años. Al sacar sus miedos, sus 
conflictos, sus intimidades, que 
a veces no han contado a nadie, 
van recobrando su equilibrio po
quito a poco. Todos necesitamos 
que nos acaricien, que nos abra
cen, que nos quieran. Los jóve
nes y los viejos, somos todos lo 
mismo, atrapados en cuerpos que 
a lo largo de la vida va cambian
do». 

Pepi indica que uno de los pro
blemas más comunes en estas ciu
dades industrializadas son los do
lores de espalda y cervicales. Ase
gura que el dolor en la zona alta 
de la espalda está relacionado con 
las preocupaciones económicas y 
suele presentarse cuando la per
sona se ve angustiada y tensa an
te una situación económica difí
cil. La ansiedad, la depresión y la 
tristeza son otro de los problemas 
más generalizados por los que se 
acude a este gabinete. La tristeza 
aflige a todo el cuerpo y suele lle
var a muchas personas a un esta
do completo de apatía y de falta 
de interés por su entorno. 

Esta terapeuta tiene además 
una larga experiencia en la asis
tencia a enfermos terminales. «Yo 
suelo deci r que «an imo» a esa 
persona a que se muera, es decir, 
les ayudo a dejar esto lo mejor 
posible, y dejar a los que están a 
su alrededor también, bien. Es 
duro, porque la persona debe de 
comprender que ella parte, pero 
es necesario que parta sin mie
dos y sin rencor hacia nada y ha-

cia nadie. A mi me gusta mucho 
ayudar a dar este paso, ayudar a 
que entren en ese otro «sitio» re
lajados, tranquilos y felices. He 
vivido experiencias muy bonitas 
y guardo en mi corazón recuer
dos de personas que han dejado 
de existir en paz consigo mis
mas». 

Esta terapeuta no utiliza sofis
ticados aparatos, enfoca el diag
nóstico dependiendo de su capa
cidad y de la conexión y confian
za que llega a establecer con el 
paciente. En este campo existen 
infinidad de pequeños detalles, un 
especialista en medicina alternati
va, como el caso de Pepi Blanes, 
puede saber mucho de una per
sona observando detalles que pa
recen insustanciales como el es
tado del pelo, el blanco de los ojos, 
la piel, la postura, la lengua, los 
matices del pulso ... La terapeuta 
invierte en la primera consulta mu
cho tiempo examinando y escu
chando a la persona que en un 
momento de su vida está sufrien
do un desequi librio en su cuerpo, 
su mente o su espíritu. 

En un momento de la entrevis
ta comparó a las personas con 
«estrellas» porque «todas brilla
mos en varios puntos, todas las 
personas tenemos distintas cua
lidades y sabemos hacer muchas 
cosas a la vez, en una ocasión me 
preguntaron también como aho
ra, en que terapia me sentía más 
a gusto, o cual de ellas aplicaba 
más. Me siento a gusto en todas 
y pienso que cada vez que trato a 
alguien es distinto y diferente. 
Porque lo más importante somos 
nosotros, los seres humanos y to
dos brillamos por varios puntos, 
como las estrellas». ■ 

COOPERATI\IA • Gran variedad de ÁRBOLES Y PLANTAS ORNAMENTALES para 
bungalows y chales, ABONOS E INSECTICIDAS para su cuidado. 

• TUBERÍAS, GOTEROS y toda clase de artículos necesarios pra el 

AGRICOLA 
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l llllt- PARTIDOS. La mayoría de las veces que se habla de , 
la partida rural de Santa Barbará se asocia solamente al caserío exis
tente entre la autovía y el río Vinalopó, por donde antes pasaba la 
antigua carretera general. Esta parte quedó desgajada y dividida del 
resto de la partida cuando la carretera evitó las peligrosas curvas que 
pasaban por el nacimiento de agua y la antigua venta. 

La parte principal de Santa Barbara esta situada más arriba junto 
al camino paralelo de Caprala y allí estuvo ubicada una de las siete 
ermitas que existían en nuestro término mun icipal (ver Petrer Men
sual nº 1 5) .  Hubo también una casa señorial. La fotografía muestra 
el estado actual de la zona. 

1 1 111t- RELAJANTES. Jugar una partida de parchís «a la fres
ca» puede resultar muy relajante. Un grupo de vecinos de la calle Cid 
Campeador así lo ha entendido y por eso ha institucionalizado el 
juego. A eso de las seis de la tarde, cuando el sol ya no aprieta tan
to , sacan a la calle la mesa, las sillas y el resto de « ingredientes» pa
ra pasar una agradable tarde-noche en buena compañía. Lo de me
nos es quien gane y lo más importante la buena vecindad . 

1 1 111t- DIUISORIOS. El edificio que se construye exacta
mente en la línea divisoria de los términos municipales de Petrer y El
da ha tenido que respetar -más o menos- el trazado de la acequia de 
riego que sirve de frontera a ambas poblaciones. La conducción de 
agua pasará por un extremo del edificio perfectamente entubada. En 
este caso no se respetará la servidumbre de paso que tantos que
braderos de cabeza ha causado , desde hace décadas, a los que se han 
decidido a construir a ambos lados de la acequia. O lo que es lo mis
mo: sobre los dos términos. 

1 1 111t- EHQUISITOS. Un año más, durante el mes de ju
nio , las tierras de El Esquina! y de la Casa Castalia se han visto repletas 
de actividad y trasiego con la recolección de la cereza. Aunque la co
secha no ha sido tan abundante como la temporada pasada que fue 
excepcional, la calidad del fruto ha alcanzado grandes cotas. Las ce
rezas de la finca de la Casa del Pí gozan ya de muy buena fama en 
la comarca, como en su día tuvieron las que se cultivaban en Catí an
tes de que los campos de labor se abandonaran . 

PETRERMENSUAL 25 



L U G A R E S  

S
iguiendo la ruta del ocio que se 
practicaba en la década de los 

Yaños cincuenta y primeros de los 
sesenta, hoy vamos a situarnos en el 
paseo vespertino dominical y días fes
tivos. Se realizaban en el circuito de
nominado vuelta a la Bassa Perico, es
pecialmente en otoño e invierno. La 
denominación Bassa Perico, obedece 
al Tío Perico, persona que regentó un 
emblemático casino durante mucho 
tiempo. Era oriundo de Villena y fue 
uno de los principales impulsores de su 
construcción . Sus descendientes son 
la conocida familia « Tresipinta». 

Pasear por la Bassa Perico, más que 
un paseo, era una mini excursión, ya 
que aglutinaba tres objetivos, cami
nar, tomar el sol y «festechá», palabra 
mágica. Normalmente el recorrido se 
in iciaba desde la explanada dirección 
Salinetas. Salvo la Calera y las tres pri
vilegiadas viviendas de Espinosa, Tis
ta «el del Talismán» y Remedios «la 
aparaora», ya no encontrábamos edi
ficación alguna hasta llegar a los cha
lets de Alfonso. Sobre la desaparición 
de aquellas viviendas diremos que fue 
una decisión consistorial impopular, 
desafortunada e injusta, aunque «le
gal». 

Eran tardes soleadas a finales de fe
brero hasta mediados de marzo cuan
do los almendros casi te llamaban pa
ra probar sus frutos. Ya comenzaba en 
aquella época el declive de la agricultura 
local, y todavía quedaban lozanos y 
frondosos numerosos almendros, que 
difícilmente volveremos a ver. 

Bien en pareja, más en grupo, a 
media tarde se in iciaba el itinerario. 
Los primeros, « festechaven», los se
gundos comentaban acontecimientos 
locales, nacionales, fútbol, etc, pero 
todos caminaban y tomaban el sol, 
ejercicios sanisimos. Generalmente, el 
final de la etapa era en el teatro Cer
vantes donde se veían dos películas o 
en el Chiqui para bailar, eso sí, «aga
rraos». 

Conclusión: mucho han cambiado 
los hábitos de ocio desde entonces 
hasta ahora. Mi abuela ya me conta
ba, que desde sus tiempos mozos a 
los míos, la diferencia era abismal, de 
lo que deduzco que para unos la vida 
camina y para otros, de vueltas. 

Vicente Maestre Montesinos 
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AÑO 1958. LA EXPLANADA. MAÑEZ, JUAN RAMON, PACO, PAQUITO, LUIS, EDUARDO Y SALAS. 
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LAS ÚLTIMAS CASAS DE LA VUELTA, CON EL MURO PROTEC
TOR QUE HUBO QUE CONSTRUIR AL DESAPARECER LOS VIÑE
DOS DE LA FINCA DE DON ELEUTERIO. 
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PRINCIPIO DEL FIN DE LAS R ECORDADAS VIVIENDAS. 

AÑO 1948. ENCARNI VERDU Y ERNESTO BROTONS «EL 
MADRILEÑO», SENTADOS EN EL PRÉTIL DE LA BASSA PERICO. 
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F IRMASr ', colaboradores 

c"Cuándo aplicar frío o calor? 
, 

E
sta es una pregunta muy fre
cuente cuando tenemos alguna 
molesüa o lesión, "¿qué setá me

;or ponerme frío o calor?", en este ar
tículo analizaremos las múltiples apli
caciones terapéuticas de estos dos 
contrarios. 

¿ Cómo cura el fño? 
El enfriamiento es beneficioso por

que tiene un efecto ANALGÉSICO im -

portante, esto es, reduce el dolor de 
forma muy eficaz; acorta el proceso 
de recuperación en contusiones, con
tracturas, tirones musculares y disten
siones de ligamentos (esguinces). 

Todo ello es debido a que la apli
cación de frío sobre una zona, por me
dio de agua helada, toallas frías, com
presas reusables (cool packs) o sim
plemente con un paquete de guisan
tes congelados, produce un adorme-

Disfrute como un  n iño. 

Ya puede tener el  coche 

Por un préstamo superior a 6. 000 euros, le 
regalamos un fabuloso chaleco reflectante 
y un completo botiquín de primeros auxilios .* 

• Promoción válida hasta el 30 de septiembre de 2002. 
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■ 
Mª José Pauá 

Jlménez 

grado de lesión y el tiempo de 
tratamiento con frío (criotera
pia). 

El calor 
terapeutico 

El calor produce alivio del 
dolor y hace más extensibles 

Fis ioterapeuta las fibras musculares aumen -■ tanda la elasticidad y plastici
dad, haciéndolas más capaces 
de trabajar. 

---� _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _  Cuando u n  cuerpo es rí -
gido tiene más posibilidades 
de romperse, el calor por tan

to mejora la contracción del músculo 
y la RIGIDEZ evitando la lesión; po
demos utilizar almohadillas eléctricas, 
paños calientes, sauna, bolsas de agua 
caliente y ya en clínica ultrasonidos e 
infrarrojos, la aplicación será de 20 mi
nutos varias veces al día. 

cimiento de los receptores del dolor 
(que son los encargados de decirle a 
nuestro cerebro que nos duela alguna 
parte del cuerpo), también hay un 
efecto de cierre de los vasos sanguí
neos (vasoconstricción) disminuyendo 
el flujo sanguíneo, cortando de raíz los 
síntomas y la inflamación de una le
sión reciente. 

Por tanto siempre aplicaremos frío 
en casos donde exista mucha infla
mación como: esguinces (torceduras), 
edemas, artrosis, tendinitis, espasticidad 
muscular e inflamaciones producidas 
por un golpe o caída. El tiempo de apli
cación será como mínimo de 1 5  mi
nutos y un máximo de 30 minutos, 
evitando quemar la piel (colocamos 
una toalla fina entre al piel y el pro
ducto). 

En conclusión, si la lesión es re
ciente, se inflama la zona afectada. Pri
meramente aplicaremos FRÍO (nor
malmente los tres primeros días para 
bajar la inflamación) y después co
menzaremos con el calor (para que se 
forme bien la cicatriz interna). 

Es importante que el frío no se uti
lice como terapia continua sin antes 
haber sido revisado por un fisiotera
peuta o facultativo para determinar el 

Si el dolor o contractura es cróni
co se debe aplicar calor húmedo no 
seco (truco: con una toalla húmeda a 
20cm de distancia con un secador de 
pelo aplicar aire caliente hacia la toa
lla en la zona afectada).Por último, 
siempre que tengáis duda consultar 
con vuestro fisioterapeuta con titulación 
universitaria. ■ 

CONSEJOS PARA EL 
DÍA A DÍA : UIOILA 
TU CUELLO. 

Se pueden evitar las con
tracturas de la columna 
cervical o la nuca tiesa, a 
través de simples medi
das preventivas durante 
el trabajo cotidiano. 
Solamente de be intentar 
recordarlas: 
!.-Prestar atención a una 
postura ergu ida durante 
el día evitando las flexio
nes de la cabeza, sobre
todo las flexiones hacia 
atrás. 
2.-AI leer, conducir o rea
l izar trabajos manuales 
hay que apoyar la cabeza 
y realizar muchos descan
sos durante los trabajos. 
3.-AI leer se puede uti l i-

zar un atril. 
4.-Para escribir se puede 
utilizar un plano inclina
do que se coloca encima 
del escritorio. 
5.-La panta l l a  del orde
nador o también el televi
sor se deben encontrar a 
la altura de los ojos o un 
poco por debajo de el la . 
6.-AI ir en bicicleta se de
be subir el man i l l a r  de 
manera que toda la co
lumna vertebral y en es
pecial la nuca se encuen
tre en línea recta. 
7.-AI andar o correr hay 
que mirar hacia delante; 
no se debe elevar la bar
bi l la , s ino más bien hay 
que descenderla. 
8.-Si se nada braza con la 
cabeza elevada perjudica 
la columna cervical. Por 
ello es mejor nadar espal-

da o braza con la cabeza 
dentro del agua. 
9.-Hay que evitar gi ros 
bruscos con la cabeza y 
las corrientes de a ire en el 
cuello (como cuando va
mos en el coche con la 
ventanil la bajada del mis
mo lado donde estamos 
sentados). 
10.-Se deben evitar los 
trabajos por encima de la 
altura de la cabeza. Es 
mejor utilizar una escale
ra o una silla segura, que 
no se vuelque. 
1 1 .-Hay que evitar las pri
meras filas en el teatro, 
en el cine o dura nte las 
conferencias. 
12.-Se debe entrenar cada 
d ía la musculatura del 
cuel lo y todos los otros 
músculos de sostenimien
to. 



F IRMASr, , colaboradores 

En busca de la finca perdida 
E

n el número de Jun io, ya critiqué al turismo rural, no 
por lo que representa, sino por algunas causas nega
tivas que puede comportar su mal uso: Masificación, 

perdida de espacio vegetal y de fauna, mala gestión me
dioambiental, reconstrucción incorrecta de edificios histó
ricos, creación de vertederos incontrolados, etcétera. Además 
de eso, la posible perdida de identidad cultural de una po
blación, que, viendo las ventajas del dinero rápido, abandona 
el modo de vida que l levaba antes. Pero ahora, en vez de cen
trarme en mencionado turismo rural o de i nterior -he oído 
a veces las dos versiones- me centraré en una parte de di
cha clase de turismo: la recuperación de las edificaciones 
históricas, especialmente las viviendas tradicionales. 

Hasta la irrupción de la industria del calzado, la gente 
en Petrer se dedicaba a la agricultura y a la cerám ica. Con 
la llegada del calzado, algunos oficios se empezaron a aban
donar. Era la época de los caserones: l.'.Avayol ,  Caprala, l.'.Ad
ministració, El Poblet, Les Ventetes, Santa Bárbara, Ferru
sa, etcétera, algunas de las cuales han dado nombre a par
tidas rurales. Sin embargo, hoy pocas son las que quedan 
en pie. 

La desaparición de la agricultura, la cual no era renta
ble, supuso que muchas de las fincas se abandonaran. Otras 
consiguieron sobrevivir como pudieron, amoldándose a las 
nuevas necesidades del momento. Pero las casas de cam
po de principios de siglo se vieron relegadas por casas más 
modernas, sin h istoria propia, ocupando el lugar de las fin
cas tradicionales. Otras veces, sin embargo, no fue necesario 
sustituirlas, ya que las maquinas se encargaron de hacer
las desaparecer. Les Ventetes y Les Fermoses son un ejem
plo. En una, en cambio, se construyo una construcción, su
puestamente siguiendo las pautas de la original, emplaza
da en el mismo sitio. Ya sabréis de cual se trata: l.'.Avayol. 

l.'.Avayol -la nueva casa, no la vieja-, situado en el va
lle del mismo nombre, se construyó tras derribar por com
pleto la casa original. Su construcción, según se dijo en
tonces, respetaría el estilo de la casa tradicional a la que sus
tituía. Sin embargo, la realidad es todo lo contrario. Si al
guno vio la casa original , sabe que en el riu-rau, (ún ico ele
mento que permanece, aunque no es el original) había una 
escalera que llevaba a l  piso superior de esta. La casa estaba 
constru ida en piedra, para mantener la temperatura siem
pre fresca, pero no fría en invierno n i  tórrida en verano. Los 
ventanales eran del tamaño justo para que el sol y el calor 
entraran, además de la brisa veraniega, pero lo suficiente 
para que la casa tuviera sombra abundante. La casa origi
nal se trazó, en su momento, para que fuera totalmente au
tosuficiente. Evidentemente, en la época en la que se cons
truyó, la vida no era fácil. La construcción, vista desde lo le
jos, no desentonaba con el paisaje, siendo prácticamente di
fíci l de ver. Eran otros tiempos. 

La casa original suprimió de un plumazo la escalera ex
terior, sustituyéndola por una puerta de garaje. La edifica
ción, además de sustituir la piedra por ladrillo, más acu
mu lador de calor y menos ais lante, amplio los ventanales, 
que por cierto, muchos no se pueden abrir. Sustituyó la co
cina tradicional por una bancada impersona l ,  de ladri l l itos 
azules (como las piscinas) y sin extractor de humos. Las 
puertas y la escalera son de metal y cristal ,  cuando en la ori-

■ 
Juan Antonio 

mas Román 

Estudiante 

■ 

ginal eran de madera, más aislante que el metal. Además, 
tanto en la parte delantera de la casa como en el patio tra
sero, las ejecuciones son añadiduras actuales, no existen
tes en la casa antigua. ¿Qué hace un semicírculo -yo, ca
riñosamente, le l lamo el «hemiciclo»- para, supuestamen
te, hacer fuego? ¿Y de donde han salido esos floripondios? 
Y hablando de esos floripondios ¿Para qué sirven? Los sis
temas, supuestamente ahorradores y ecológicos, de elec
tricidad son un autentico desastre, habiendo sido necesa
ria una electrificación tradicional para aumentar la poca 
duración de luz que se obtenía con los paneles, paradigma 
de cómo NO debe orientarse. 

Visto el «albergue» de l.'.Avayol, me echo a temblar al pen
sar en otras zonas ¿Sustituirán Calafate por una construc
ción sin identidad? Creo que los de Diputación no son tan ton
tos como para volver a cometer ese error. Parece que, en la 
actual idad, e l patio trasero, antes con suelo de piedra re
dondeada -un peligro en caso de soltarse- está en remode
lación, sustituyéndose por un suelo más liso, pero en con
junto, la sensación de dejadez es visible, sobre todo en el la
do sur de la casa, llena de hierbajos secos y algunos tron
cos chamuscados en el «hemiciclo». 

Quisiera detenerme unos instantes para criticar tam
bién ciertas obras que, a mi entender, son un derroche, co
mo son los estanques. ¿Para que construir estanques? Es una 
fuente de mosqu itos, un problema de olores, necesitan l im
piarse por la basura que concentran y un autentico derroche 
de agua que es más urgente para la prevención de incen
dios. 

Si algunas fincas han caído, victimas de las palas, el es
tado de otras hace que no sea necesario su uso, ya que se 
están cayendo por sí m ismas. El futuro de algunas fincas, 
ya gris de por sí, se volverá «tormentosamente» negro si 
no cambian las cosas. Ya me imagino algunos folletos tu
rísticos: «Siguiendo la pista, llegaremos a una planicie don
de, antiguamente, se levantaba una finca de la que no que
da nada». ¿Queremos que eso ocurra? ¿Y qué pasa con los 
pozos de nieve? El de Planises ha perdido gran parte de la 
cúpula y una pequeña edificación anexa, y el de Catí sigue 
por el mismo camino ¿Qué quedara de ambos pozos en el fu
turo, pues? La respuesta es sencilla: Nada. Ni las piedras que 
lo formaron, ni las construcciones anexas. Eso es el futuro, 
posible futuro, que les aguardan. 

Por suerte, otras fincas han corrido mejor suerte. Ferru
sa se ha salvado gracias a que ahora es la sede de la Es
cuela Ta ller del m ismo nombre. Otras, como el Forcat, -fin
ca ya centenaria- sigue siendo propiedad particular, y ha-

bitadas. Rabosa fue remodelada para ser un albergue-re
fugio. 

Pero, ¿Cuál es el destino de muchas casas no habita
das? ¿Desaparecerán? Algunas, como la casa que se halla 
en el cauce del Badallet, -será el «alzheimer histórico», pe
ro me parece que no recuerdo su nombre- no muy lejos del 
Pantano, se encuentra en ruinas y solo si se visita a propó
sito se la puede ver, ya que no es visible desde la carrete
ra. Y en el caso de Les Ventetes, no he tenido el placer de po
der contemplar sus últimos días. Las maquinas excavado
ras no me dejaron hacerlo. Otras, como la de L'.Avayol, tuve 
la suerte de verla, antes de desaparecer victima de la des
trucción. No respetaron más que una pared de contención. 
El resto es construcción reciente. 

El turismo rural que ampara la Diputación, ¿no debería 
ser más respetuosa con las construcciones originales? Va
ya que si salieron baratos los materiales. Si se empleó la
drillo y cemento, con algunas piedras -ya el im inadas- pa
ra hacer el suelo de la parte delantera del riu-rau -un au
tentico peligro en caso de que haya alguna suelta como ya 
he dicho- y la madera empleada para los postes, que digo 
yo, ¿para qué rayos sirven? Si eso es turismo rural, ¿a qué 
clase de turistas irá destinada? 

En cuanto a la recuperación de fincas tradicionales, el 
ún ico ejemplo digno de nombras aquí, es el del Centro Ex
cursionista Eldense. Eso si es un planteamiento de recupe
ración basado casi en su totalidad en el edificio anterior, res
petando materiales de construcción y el aspecto de esta. 
De hecho, la finca no necesitó ser «arrasada» para recu
perarla. Solo se ha modificado para albergar un refugio des
tinado a los montañeros y a los que qu isieran visitarla. Des
de aquí, mi enhorabuena por los que supieron entender el tu
rismo rural como debe ser. 

También, por suerte, algunos recuerdan aún como eran 
las fincas antes de su desaparición. Destacar desde aquí la 
labor de Helios Vi l la plana, que ha podido rescatar del olvi
do, con papel, lápiz y memoria, las casas de campo de nues
tro término. Puede que sea la primera, y única vez, que pue
da ver una casa de campo antes de su abandono o des
trucción, aunque sea en dibujo. Algunas de las fincas di
bujadas, o no existen ya y fueron pres� de la destrucción 
hace años, o se han remodelado de manera radicalmente di
ferente a la antigua. Pero gracias a algunas personas, ya se
an montañeros o simples caminantes dominicales, algunas 
casas han podido ser recordadas como en sus mejores tiem
pos. Siempre nos quedará el recuerdo. 

Im itando el título de la película de Spielberg, esto es un 
aviso a l  modelo, bienintencionada pero poco sensato, de 
construcción de edificios sin tener en cuenta el estilo origi
nal que llevó a cabo Diputación en l.'.Avayol .  Es una l lama
da de atención de que, si se siguen descuidando algunas 
construcciones, es posible que, al final, necesitemos a un ar
queólogo para descubrir donde estaba la localización exac
ta de la finca donde algunos -no es m i  caso- vivieron du
rante años o donde mucha gente vivió sus mejores momen
tos fami l iares. Y una advertencia -muy seria- de que como 
destruyamos lo poco que se conserva, el turismo rural no 
tenga nada en lo que apoyarse. ■ 
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F I RMAS(/. colaboradores 

Crónica de un viaje 
P

róximo a cumplir los 80, me encuentro en la situación atí
pica que acomodan los años en la actualidad. La sociedad 
actual generosa, dejando de llamamos «viejos» nos integra 

al colectivo peculiar denominado «3ª Edad», con merecimientos 
y prebendas disponibles atrayentes. Sobretodo en viajes. 

Con amplitud de miras principalmente EL IMSERSO, nos fa
cilita aspiraciones de posible aventura ilusionante y esparcimien
tos agradables. Sin obligaciones específicas, apreciable indepen
dencia y tiempo libre, ¿quién se resiste? . . .  A todos gusta viajar! . . . 
¡Vamos, pues! . . . 

El 17 de abril 2002 a la hora de la comida aproximadamen
te, llegábamos dos autocares, con «turistas» de la 3ª edad, que 
habiéndonos reunido en Alicante de distintos lugares de la provincia, 
en esta ocasión íbamos a disfrutar durante el periodo de 15 días 
(14 pernoctaciones) guiados por «la buena estrella, que sin du
da podría ser alguna de las cuatro que tiene el «Hotel Ma¡estic pla
ya» de Vinaroz (Castellón), de reciente inauguración. Concebido, 
según su promoción divulgativa, «para complacer la demanda de 
quienes buscan una oferta hotelera completa y variada, rica en ser
vicios y confort, capaz de satisfacer todos los gustos, por la cali
dad y modernidad de sus instalaciones, como por la capacita
ción de su personal.» No defrauda la realidad. ¡Un lujo a nuestra 
disposición! . . . Sin limitaciones disfrutábamos de sus amplias ins
talaciones y servicios, según su calificación, de acuerdo con nues
tros deseos y gustos particulares, incluido comedor con buffet va
riado de calidad. 

Del anecdotario. Maletas en lugar seguro. ¡Y a comer! Cua
tro comensales por mesa. Los mismos durante el periodo esta
blecido. Elías y Loli, de Alcoy nuestros compañeros ocasionales. Afi
nidades y semejanzas. Autonomía y respetuosas confianzas amis
tosas simpáticas, propiciaron agradable comunicación aceptable y 
fluida. Lo pasamos bien integrados en el conjunto del grupo. Per
manecen los gratos recuerdos. 

Mi buen amigo en Petrer Alfredo Millá, «el del estanc», con 
su esposa, ya había disfrutado de una permanencia semejante en 
este Hotel, en las mismas condiciones y su información fue muy 
favorable. 

«-Pide la habitación 217. Amplia y buenas vistas al mar. Fue 
la mía. Me dijo. 

Expresé mis deseos. El recepcionista lván me atendió ama
blemente. 

«-No es posible. Ha sido asignada. Le voy a dar otra, en la 
misma línea, con idéntico confort en la 5ª planta. Más amplitud 
panorámica. El mar en toda su dimensión al alcance de su mira
da. Le gustará» . 

Me vino a la memoria aquel Hotel de Torremolinos, cuando 
los Viajes Sociales se iniciaban principiantes, que en 1991 me dio 
una habitación en la quinta planta, con el inconveniente de los as
censores casi siempre en desuso por averiados y el día del regre
so precisamente tuve que bajar las maletas, las mías y de mi es
posa, una por una por las escaleras; cuatro en total. 

«-¿Y los ascensores?» ,  fue mi ingénua y ocurrente pregun
ta al recepcionista con el ingrato recuerdo por delante de i 75 es
calones de subida y bajada! . . . 

lván es alto y delgado. De semblante peculiar, un tipo agra
dable. Con maquillaje y retoque fácil podría emular tal vez la ex
presión y el gracejo del «caballero de la triste figura.» 

«-Tenemos unas cuerdas sólidas con sus poleas correspon-
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■ 
José Mª navarro 

montesinos 
■ 

dientes, con las que hacemos el servicio a los clientes de los pisos 
de alturas comprometidas» . Ingeniosa y chusca respuesta propia 
de la agudeza de «Don Quijote» en sus andanzas. Tenía sus ra
zones ante mi pregunta inesperada. Y el asombro, fue el mío ... ¡ma
yúsculo! 

Los avances técnicos han llegado en su dimensión más ópti
ma creo, a los ascensores de este hotel. Tres en línea bien situa
dos, cualquiera que fuere el lugar de acceso o destino de los mis
mos, responden prestos a nuestras llamadas. Su interior de pre
sentación impecable, está auxiliado de un panel de funciona
miento, especialmente preparado para los invidentes y los ¿des
pistados? . . .  Quizás. Responde con voz propia a nuestras peticio
nes de destino. 

«-Cierre de puertas» «-Subiendo» «-bajando» «-<Juin
ta planta» , «piscina y cafetería», «vestíbulo y restaurante» entre 
otros. Y el que sin duda es más gracioso; cuando excede de las seis 
personas o del peso aceptado, nos advierte: «¡sobrecarga!» Y no 
se cierra hasta aliviarse lo necesario. Estos adelantos eran nuevos 
para mí y la novedosa particularidad que me satisface expresar, se 
la ofrezco con mis simpatías, al recepcionista lván por su agrada
ble y simpática personalidad, su ingenio sobre las cuerdas por 
delante. 

El hotel en su conjunto es una virguería para el disfrute via
jero y en toda su amplitud, se aprecia la calidad, el confort y aten
ción profesional que indica su propaganda, presentes en cual
quiera de los servicios. 

A resaltar el baile diario de 9 a 12 de la noche, por cuanto re
presenta para al colectivo de jubilados, mi pareja en particular, 
¡somos bailadores! Es una condición arraigada en la 3ª Edad. Nues
tra afición a la práctica tradicional, que secundamos con entu
siasmo, procede de los reflejos nostálgicos de «aquellos» tiempos 
pasados. 

Pista circular impecable y amplia. Bien configurada. Su con
dición de continuidad respecto del nivel del pavimento restante, 
la convierte en suelo seguro que alecciona al baile sin riesgos. 

Gracia y simpatía de los actuantes musicales: Rosa, voz me
lódica y elegantes movimientos, proyecta la agradable gentileza 
de su figura estilizada. Alfonso, con su cualificado equipo repro
ductor de sonidos orquestales y el primor de sus dedos ejecutan
do los ritmos bailables, ambos conforman el Dúo Ma¡estíc del Ho
tel. Acierto profesional y grata presencia. Bien valorizados, los 
asistentes escuchan, bailan y aplauden sus actuaciones. 

Les recuerdo su interpretación del arreglo de unas piezas de 
Glenn Miller. Lo bailaba con mi esposa a satisfacción. Siempre fui 
admirador empedernido, lo sigo siendo en la evocación de este ex-

celente trombonista, arreglista y director de su orquesta de Jazz, 
famosa que fue, por sus acordes incidentes en cuatro saxofones 
y un clarinete, integrados con fuerza sonora con el resto de su 
instrumental. 

La mención a NACHO se merece las mayúsculas. Es el alma 
sólida de la «animación» del hotel en toda su amplitud. Profesor 
de bailes y ritmos nuevos, monitor de juegos, gimnasia y distrac
ciones variadas; su cooperación es esencial. Imprescindible en oca
siones diversas. Su conocimiento y eficacia práctica en su misión 
amenizadora es incuestionable. Su personalidad plagada de mo
tivaciones lúdicas lo confirman. «Un lu¡o», remedando su expre
sión favorita de su repertorio divertido. 

Un cuidadoso servicio de comedor, bajo la asistencia y ¡ayu
da también cuando se precisa! .  . . del Maitre Eusebio y otras auxi
liaridades complementarias, hacen de este Hotel una excepción no
table, respecto de la oferta a la 3ª Edad, que es cuanto me moti
va. 

El pueblo de Vinaroz, es una ciudad pegada al mar, que me 
consta no ha perdido la vocación de seguir siendo pueblo, por lo 
que moviéndose integrado a estos parámetros, no obstante el 
crecimiento experimentado, -que se aprecia razonablemente con
trolado- continua gozando del encanto de las poblaciones mari
neras con propiedad. Apetece el paseo al soslayo de su litoral 
apreciable pegado al flanco urbano marítimo. Playas, puerto, mer
cadillos, lonja del pescado y subastas en la misma, suscitan es
tancias viajeras amenas y agradables. 

Realicé las excursiones que me había propuesto. Los recuer
dos de Castellón procedían de mis tiempos jóvenes. Terminada la 
Guerra Civil Española en 1939, visité algunas amistades que tra
bajaron conmigo en la Fábrica de Armamento instalada en Pe
trer. Fue capital que sufrió embates destructores terminando la 
contienda, habiendo quedado malparada. Comprobé su restau
ración óptima del paso del los tiempos. Es ahora una Ciudad mo
derna y bonita. 

Excursión a Morella. La conocía de otra ocasión. Merecía re
petir visita. Es grato deambular por sus calles históricas, admiran
do singularidades arquitectónicas. 

Y volví a Peñíscola. Había estado en esta población en oca
sión de un hecho destacable. El telegrama y tarjeta confirmatoria 
de fecha 16 de junio de 1981 , ambos de idéntico texto y proce
dencia que poseo, aclaran los extremos consiguientes. Dirigidos 
a mi persona dicen: «-Tengo el honor de convocarle a la reu
nión de la Asamblea prevista en el Artículo 146 de la Constitu
ción para la aprobación del Proyecto del Estatuto de Autonomía, 
el próximo 19 de ;unio a las cinco de la tarde en el Castillo de Pe
ñíscola, de conformidad resolución plenario día 12 ;unio y acuer
do Presidente del mismo en cuanto día, hora y lugar. Firmado: En
rique Monsonís Domingo - PRESIDENTE DEL CONSELL. » 

Aquel día el proyecto de Estatuto de Autonomía, con las va
riaciones previamente consensuadas para el original, fue aproba
do por unanimidad. Como miembro número 12 de la Asamblea 
-lo contempla el artículo 146 de la Constitución- por mi condición 
de DIPUTADO PROVINCIAL de Alicante (Lo fui durante el periodo 
1 979-1987) cumplí esta obligación determinada en el día y lugar 
previsto, con el voto correspondiente. Con mi modesta persona
lidad concurrente, Petrer en relativo, estuvo presente en aquel ac
to histórico significativo, que sin más énfasis, traslado al recuerdo 
de mis «memorias» intrascendentes. 
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E N T R E V E 1 N s 

-
PETB.EB., lVCUNICIPIO TUB.ISTICO 

E
n medio de una tertulia 
de café, el hecho de 
que Petrer haya sido 

declarado municipio turísti
co, abre el paso al chiste fá
cil: «ahora vendrán los ras
cacielos como en Benidorm», 
«bailaremos los pajaritos al
rededor del 9 d'Octubre», etc. ,  
y en esa línea más o menos 
se continua, la impresión es 
que no nos lo hemos creído 
mucho, porque excepto la cre
ación del consorcio de Isla de 
Interior, que nadie sabe muy 
bien para que sirve, nada 
más se ha hecho. Por cierto, 
no estaría de más que alguien 
nos explicara que es lo que 
se hace desde dicho Consorcio 
y para que sirve realmente 
a los pueblos que lo compo
nen. 

Pero bueno, centrémonos 
en el tema que nos interesa. 
Puestos a debatir el asunto y 
poniéndonos un poco serios, si 
encontramos que Petrer tiene 
posibilidades de llegar a ser, 
si de verdad se cree en ello, 
un pueblo de interior abierto 
al turismo y con aspectos 
ciertos de crecimiento en el 
sector, lo que podría dinami
zar la economía local al di
versificarse en esta área eco
nómica. 

Pero desde luego, hay que 
creérselo, e invertir en ello, 
no vale el crecimiento des
controlado de áreas comer
ciales, habrá que planificar 
con visión de futuro y lo re
alizado en la zona del Guir
ney, no parece un buen mo
delo de planificación, todo lo 
contrario, lo único que se vis
lumbra son problemas y difi
cultades para todo el mundo 
que nada o muy poco van a 
favorecer a Petrer. 

Y a que viene esta aseve
ración. Resulta muy fácil ad
vertir, desde el punto de vis
ta de simples vecinos, sin 
más información que lo que 
observamos y leemos en los 
medios de comunicación, que 
la zona indicada no tiene nin
gún vínculo con el pueblo, la 

gente de los pueblos de alre
dedor, viene, compra o va al 
cine y se va sin ocurrírsele 
acercarse al casco urbano y 
ello porque, realmente, nues
tro pueblo no ofrece absolu
tamente nada a las personas 
que nos visitan para comprar 
o pasar un rato de esparci
miento. 

Pero lo triste, es que a no 
ser que nuestros políticos 
cambien, no parece que se va
yan a realizar actuaciones en
caminadas a modificar esta 
situación. El complejo de la 
Bassa el Moro, camina a pa
sos agigantados hacia su con
solidación como nuevo centro 
comercial y de ocio, con lo 
que esta amplia área atraerá 
un importante número de 
compradores y desde luego la 
zona de ocio también, de lo 
que se trata es de planificar 
con acierto y buscar la for
ma de que los visitantes se 
interesen también por visitar 
el centro de la población, y 
para ello, algo habrá que 
ofrecérseles. 

Desde luego, y en primer 
lugar, la concejalía de urba
nismo, deberá planificar la 
zona para resolver los pro
blemas que nos acucian, por
que el resolver el problema 
de los aparcamientos es solo 
la punta del iceberg, estamos 
hablando de que va a pasar 
con el ingente tráfico que se 
a vecina, ya que no parece 
que se hayan realizado ac
tuaciones que prevean solu
ciones, al menos hasta ahora 
nada se ha observado en esa 
dirección, por no estar, ni si
quiera existe una señal que 
oriente al visitante hacía don
de se encuentra el casco ur
bano, pero eso sí, además de 
darle vueltas a la rotonda, 
solamente está indicado por 
donde se sale de la población, 
lo que evidencia el poco inte
rés y la dejadez existente en 
procurar que los que visitan 
este pueblo, accedan a él y 
así no vamos a ningún sitio. 

En cualquier caso, no re-

sulta mala idea el planificar 
urbanisticamente la zona del 
Guirney, de cara a crear una 
amplia zona de ocio con vi
sión comarcal, Petrer podría 
convertirse en la cabecera de 
comarca en este tema, pero la 
pregunta es si va a valer la 
pena, si tantas y tantas per
sonas como las que pueden 
llegar a pasar por ahí servi
rán para un mejor desarrollo 
de este pueblo, de sus gentes 
y de su economía, en manos 
de los políticos locales está el 
planificar el futuro y de la vi
sión y el entusiasmo que pon
gan en la idea, dependerá el 
mañana, pero sin dudar, lo 
más importante es que se lo 
crean, que sientan de verdad 
que este pueblo tiene algo que 
hacer y que decir en materia 
turística y habrá que trabajar 
para que los que nos visiten 
no se limiten a la zona de ocio 
y quieran caminar por el in
terior de la población, porque 
encuentren suficientes atrac
tivos que inviten a ello. 

Pero la pregunta del mi
llón esta en ¿qué podemos ha
cer?, así a vuelapluma y sin 
que se haya realizado un es
tudio profundo del tema, se 
nos ocurre que auspiciar los 
tan traídos y llevados muse
os: etnológico y de la fiesta, 
sean por fin una realidad, pe
ro claro para eso hay que 
apostar e invertir. También 
habrá que contar con los pro
fesionales de la hostelería, es
cucharlos y conocer sus ide
as sobre el asunto, pudiendo 
aprovechar el magnifico cas
co antiguo con el que conta
mos y que puede resultar 
muy atractivo para los turis
tas si sabemos sacar partido 
de sus rincones, y como no, 
los comerciantes locales, en 
esta lucha por la propia su
pervivencia a la que se en
frentan contra las grandes 
áreas comerciales, también 
podrían aportar ideas y pro
yectos que, si cuentan con el 
apoyo del Ayuntamiento 
(hasta ahora no lo han teni-

do), cabe la posibilidad de que 
redunde en beneficio de to
dos y desde luego del peque
ño comercio y de la hostelería 
local. 

Por cierto, para todo esto, 
hay que tener una mentali
dad abierta, si, por ejemplo, 
se construyen los museos y se 
abren con mentalidad de fun
cionarios, de poco servirán, 
los museos, como las exposi
ciones, deben estar abiertos 
en horarios donde pueda ha
ber gente, de poco sirve que 
de lunes a jueves se abran 
por las tardes si no hay na
die que vaya a verlos. Pro
bemos a abrir los, viernes por 
la tarde, los sábados, domin
gos y festivos todo el día, a lo 
mejor así funcionan, com
prendemos que será difícil 
cambiar de mentalidad pero 
no debemos perder la espe
ranza. Lamentablemente, no 
parece que los indicios apun
ten a un cambio en una me
jor dirección, los tres parti
dos presentes en el Ayunta
miento han gobernado du
rante más o menos tiempo y 
nuestro Ayuntamiento es de 
las pocas administraciones 
públicas que sigue abriendo 
a las diez de la mañana, y 
eso sí, a partir de las dos de 
la tarde que no acuda nadie 
porque no se le atenderá. Así 
no vamos. 

En fin, como la esperanza 
es lo último que se pierde y 
como en la presente legisla
tura ya poco se puede hacer, 
esperemos que los n�evos 
concejales que conformen la 
próxima Corporación muni
cipal tengan otro talante y 
piensen más en su pueblo y 
su futuro, porque futuro tie
ne, a pesar de lo difícil que 
nos lo ponen nuestros repre
sentantes municipales y en 
ello incluimos al equipo de go
bierno y a la oposición, que 
nadie se sienta fuera de estas 
responsabilidades, pues todos 
la tienen. 

CoLlectiu el veinat 
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Ü DESDE LA CUEUA DEL ENCANTO 

20-J y 2 1 -J. El día después 

T 
erminaba mi último escrito mojándo
me en lo que podría ser el resultado de 
las elecciones de la Unión de Festejos, 

y hablaba que cada uno de los candidatos te
nía posibilidades de un so%, aunque con cier
ta· ventaja de «1 ». Lo cierto es que me equivo
qué, pero pregunto al respetable: cAlguien hu
biera firmado que los resultados hubieran sido 
637 votos para «1» y 1 86 para el Tupé?. Mas 
bien pocos. Intentar comprender lo sucedido, y 
repito intentar, supone el hacer un repaso a to
do lo acontecido hasta el día de las votaciones. 
Ambas candidaturas se caracterizaron por no 
presentar programas concretos, sino mas bien 
proyectos generales, no realizaron campañas 
electorales, y se limitaron a participar en los 
programas organizados por los medios infor
mativos. De la asistencia de los candidatos a 
estas tertulias-debates, pocas conclusiones se 
podían sacar, ya que ambos candidatos se de
dicaban a tirarse rosas uno al otro, y no se 
hablaba de ganadores y perdedores, sino de 
elogios. De todas maneras, si se evidenció la 
Jaita de experiencia de «1», donde el Tupé de
jaba hablar a «1» llevado por el entusiasmo, 
para luego ir rematando él cada una de las Ja
enas. 

Los festeros también han participado de ma
nera indirecta, mandando mensajes vía Inter
net a cada una de las páginas web de los can
didatos, así como a la conocida bitrir. com, 
donde ha habido de todo y donde algunos se 
han despachado a gusto. 

Lo sorprendente llegó el día de las elecciones, 
y no porque ganara «1», cuya candidatura iba 
ganando enteros a medida que se acercaba el día 
«D», sino por la escandalosa diferencia de vo-

C/. José Perseguer, 1 1  
Tel .  96 537 1 4  58 
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tos. ¿Qué pasó? Me imagino que cada candi
datura habrá hecho un examen de conciencia 
para intentar analizar las claves del éxito/fra
caso conseguido. 

La primera reacción conocida ha sido la 
publicación de una carta escrita por el Tupé 
en El Carrer, y que no quiero dejar de comen
tar. La citada carta debe ser leída con aten
ción, leída entre líneas y captando los mensa
jes subliminales que se esconde. Al respecto, só
lo voy a incidir en dos manifestaciones que se 
realizan, una que considero que afecta al pa
sado, y otra al futuro. Concretamente, en la 
citada carta se viene a dar las gracias a los 
numerosos Jesteros que les apoyaron aún cuan
do no fueron a votar porque estaban confiados. 
¿Qué significa que estaban confiados? ¿Quién 
les transmitió la citada confianza? 

Los resultados obtenidos sumado a estas 
manifestaciones nos llevan a entender que la 
candidatura del Tupé iba sobrada, entendie
ron que ganarían sin problemas y no se mo
lestaron en trabajar para que esos festeros que 
les apoyaban fueron a votar. Es posible que 
con su derrota paguen su altanería .  

Respecto al futuro, manifiesta que ha ini
ciado su proceso de extinción en el seno de la 
Unión que no de la Fiesta. No sé calcular el al
cance de la citada afirmación, ya que no sé si 
se limita a formar parte de la Directiva de la UF 
en un futuro, o se amplia a no participar en 
comisiones de la UF En cualquier caso, per
sonas como ésta son un importante valor en 
fiesta, por su experiencia y sentido de la mis
ma, y este traspiés no debe ser impedimento pa
ra colaborar todavía mas. «Dinosaurios» co
mo el Tupé hacen Jaita en la FIESTA. 

También existe otro día después al día 20 de 
junio, día de huelga general. No creo que sea 
esta tribuna el espacio idóneo para hablar del 
resultado de la misma, si los índices correctos 
de participación fueron los dados por el Go
bierno o los dados por los sindicatos, aunque 
seguramente ambos son falsos. 

Quiero incidir en lo que ya se ha hablado 
mucho, y es que el derecho a la huelga tiene la 
contraposición del derecho al trabajo. Todo 
trabajador tiene derecho a la huelga, y los sin
dicatos a promoverla, pero de igual forma to
do trabajador tiene derecho a trabajar en un día 
de huelga, y hoy por hoy, en este país, el cita
do derecho no está amparado. Los sindicatos, 
por medio de los mal llamados «piquetes in
formativos», coaccionan al trabajador impi
diéndole ejercitar sus derechos. Es lamentable ver 
a los piquetes pseudoinformativos en la puerta 
de Mercadona enarbolando banderas y gri
tando esquiroles, y los clientes marchándose 
por no atreverse a entrar. 

Es la asignatura pendiente de los sindicatos 
(y no contesten diciendo que el gobierno tam
bién tiene otras asignaturas pendientes, ya que 
todos lo sabemos, pero que empiecen barriendo su 
casa). Muchas veces me pregunto: ¿Qué pasa
ría si se dejara de subvencionar a los sindicatos 
y partidos políticos con el dinero de nuestros im
puestos? Da igual. Nunca lo veremos. 

BREVERÍA, ¿Qué miembro de la candida
tura del Tupé, rechazó ir con la candidatura de 
«1» y prefirió al Tupé ya que con éste se ase
guraba el triunfo? 

PÍNDARO 

I I 1 
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Emili Boix o canterers a Petrer 

A
profitant la festa de solstici -sant 
Joan per als seguidors del calenda
ri cristia- vaig visitar el meu amic 
Emili Boix, ! 'artista canterer de la 

ve'i'na i estimada vila d'Agost. Feia algun temps 
que no hi anava. Exactament des de primeries 
del 2000, quan vaig acompanyar la presidenta 
de la meua comparsa, els moros Berberiscos, 
a encarregar uns treballs per a la celebració 
del XV aniversari de dita comparsa. 

Jo acostume a visitar-lo de tant en tant des 
de fa, com a mínim, vint-i-cinc anys, quan 
molts petrerins i petrerines vam tenir ocasió 
de conéixer-lo en una magnífica conferen
cia sobre la tradició terrissera i la vigencia 
que encara té en l'actualitat. Després, durant 
alguns dies, molts de nosaltres poguérem 
veure una exposició deis seus treballs en que 
es barrejava cantereria popular, terrissa d'ins
piració iberica i arab i obres eixides de la 
propia capacitat creativa de ! 'artista. Allí ma
teix, Emili ,  ens mostrava la seua habilitat ar
tesanal -apresa del seu pare i del seu iaio, que 
alhora, també l'havien apresa del seu pare i 
del seu iaio- fent rodar a colp de peu el torn 
alfarer i produint les més belles i delicades for
mes (canters, botiges, botijons, pitxers, tes
tas, xiulets . . .  ). Des de llavors, torne a dir, el 
visite al seu obrador d' Agost. 1 des de llavors, 
també, ell, Emili, es deixa caure per Petrer de 
tant en tant per a mostrar-nos la seua obra 
o aferir-nos una interessant xarrada sobre 
el tema del que més en sap i l'apassiona: l'al
fareria. 

En la passada visita m'acompanyava el 
meu fill, tots dos tinguérem ocasió de vore 
Emili mostrant el seu ofici i la seua produc-

,/ ¡ .í 

■ 

u1cent erotons 
Profesor de 

Universidad 

■ 

�------� -- - - - - - - - - - - - - - -

ció artística a un grup d'holandesos. Men
tre explicava en una barreja d'idiomes en 
que consistía el seu treball fent rodar el torn 
i traient d'aquell pegot d'argila una perfec
ta pei;a de terrissa, I ' artista ens torna va a 
guanyar amorosament per a la justa causa 
d'aquesta bella activitat de l'era preindus
trial. Ernest, el meu fill, i jo mirarem detin
gudament les diverses peces que omplien 
el magatzem . 1 si he de ser sincer, he de dir 
que feia molt de temps que no veia el xicot 
-un adolescent reservat i caparrut com qua
si tots- interessar-se tan sincerament per al
guna cosa, en este cas per aquelles humils i 
bellíssimes obres d'art. 

Després visitarem el forn moro de llenya 
tradicional i els europeus atlantics, altrament 
dits "gu i ris " ,  ens digueren adéu no sense 
haver-se deixat bona cosa d'euros -la mo
neda comuna- en les extraordinaries obres 
terrisseres de l'amic d'Agost. Tot segu it, a 
la vora del torn, prenguérem tres cadires de 
tisora i conversarem placidament: d'artistes, 
de política, d'estudis, d'oficis, deis temps 

passats . . .  i ,  com qui no vol, va tornar a eixir 
el tema recurrent de les nostres converses des 
de fa molts anys: 

"Vicent -em va dir Emili-, cal recuperar 
l'activitat canterera a Petrer. Hauríeu de fer 
que estigués present en la memoria col-lec
tiva de la vostra ciutat, pero , més encara, 
hauríeu d'aconseguir que les noves genera
cions, com el teu fill, aprengueren l'ofici i, per 
que no?, pogueren viure d'ell . Ad, a Agost, 
ho fem molt dignament unes quantes famí
lies . "  Seguírem conversant. . .  carregarem la 
delicada compra de testas i ens acomiada
rem desitjant-nos, com sempre, veure 'ns  
prompte. 

Unes hores després, a casa, vaig pensar 
en el que fa Emili i en el que em va dir; en 
el que va escriure M Carmen Rico, la nostra 
cronista local: " . . .  l'alfareria de Petrer tenia un 
segell i es distingia per eixa obra blanca, ne
ta, porosa i ben cuidada que feia que fora 
molt sol- l icitada en tots els mercats" . . .  1 ei
xos pensaments em dugueren a creure fer
mament que seria possible crear una esca
la artesanal on jóvens de Petrer aprengue
ren este bell i tradicional ofici tan nostre; i l'a
prengueren no sois com un " hobby" sinó 
com una possibilitat real, encara que mino
ritaria, de fer d'esta activitat artística una 
forma de guanyar-se la vida . En este món de 
la globalització , l 'art artesanal comeni;a a 
tenir un espai propi i alternatiu . Potser ens 
interesse pujar-nos a este carro que fa a pe
nes mig segle va ser també nostre i per una 
o altra cosa vam abandonar. El progrés, a 
voltes, consistix a mi rar i recuperar intel·li
gentment el passat. ■ 

i nfoval le .com 
Foros de participación: 

Ext r a nj e r ía 
M as i f i c ac i ó n  e n  l a  f i e sta  

Pe t re r :  zo n a  d e  o c i o  
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- -¿Qué hacem�s?- p�egunté-Nico, �n -atreyérse a_- -_ - -_!!!al b._ubie�a si<!g-qt1e ll}ir-a�:.- -.:.. 
_ _  - .Salir deL.despacbo de Eloy.para comprobar si .el eaca�-- . -'1.acia el_ amanecerrpa,:a qu�- - - - - - . 

puchado seguía vigilándolos bajo la lluvia-. ¿Vamo? a ,_1'-111!!9"." los rayos dej sql ng.ciente, al _ __ ____ _ 
-=esperara que se canse yse vaya o ttamamosa-la po-"· -- - . - traspasar-el ro�etón centraC 

licía?· - - • -- - - - - - � - iluminaran el alfar mayor. Pe-
-=No,� ñada de�poli

C

íapOr afior�Se-revólviO Ale- ..... - ·- - - - --- ---- - - ., -- - - - -- (o lo más interesante 10 de"s- - -- - -
janQLo, iDq1Jletg_en_su ª5i.mt<c. tt\fjor 111arrte�r todo_ _ _ __ _ CAPÍTJ.JLQ.5 :_ _ _ __ _ _ _g¡brí/_n el a_ll;hivo, q¡an_d..Q _ _ _ ___ _ - esto en secreto ñastá que saquemos algo eñclaro. - - - � - - - leí queen un consejo cfel· añó -

l- ---- - - Áunqüe estüviéramos-següros ae-qüe-esé inaividüo- - - �- - - -· - ·1- -... - - - 7'663 se·ac;ordoconstfüircón 
--- - fuera ur rtemplario,- seguimos•sirr tener idea --a.lgcrna de· � ~ - - . J.  em-p ano S-- - = � - - - argem:ia i:ma sala- d e  conjurar . ,- - ... --

sus propósitos. Quizá$ nps vigila cqn el-fin de prote-_ - ---,-----... sobre la sacct.stía c!..e léi igle�ia de San Bartolomé._ 
-gernos de-un mal-mayor:- -: ¿Para-cÓnjur�r qué? :-" inquirió Nico; con inocen- --. . 

-Además- añadió Eloy-, el sello de lacre estaba cia. -
- grabado oon,u�a- cruz-templaria�uede-que haya:sido""- -=- - -=- ---f!ara- oonjurai' espíritus y demonios malignos-:ter.;_,, -...:..-..:::......=,_ -' 

- -- él-qtlieA-n0s ha enviado las cartas qtle contenían los Aai- - €ié Alejandre-.. .-y-para llevar a cabo exor<:-ismoss -
.pes del tarot y el extraño soneto del rey Baltasar. _ _ _ -Enton5es rec�déJo que me dijo.Nico.acerca de es� ::- ..:-. 

-Demasiado fácil- grÜAó Alejandro:pensativo. 
-

niña con estigmas y de la religiosa Thadea Martínez de 
-- __ -=-LQLié-11uierfs_deiir?.:: .inQ_uirió �e.o �QD fastiai(t-_¿__ - _ _ __ Gaicía, _i la...que _c;reJa11 pQ..s,eída:_CQilClu_yQ Víctor;, Oh-:_-_ __ . _ _  :_ 

Yo lo veo todo mtiy complicado. Estoy hecho un lío. - • -viamente, intentaron exordzarla Eon algún ritual. ¿-Te- -
-. -::-Los sobres. lacrad.os.,que r�gbil!JOS._�.s.tab'ªI). sella.::_. -� .néis a manQ_ eL soaeto de �n�ino.s.?_ _ _ _ _ -- _ 

dos con el símbolo de la Orden del Temple- él.rguyó el Eloy rebuscó entre los papeles de su escritorio y le - aTudido-: Contenían, por uña parte; losñaipes clel ta- - - enlregóunaliojá. - - - - · - � , 
- - - ""'rot, y ¡ro( otra, la mistériosa poesí adfrada que-aéin no - : - :- �"De Íos- Misterios a·lo-s Brim:lis llevas,

-
D.ilaltasar, -'7_, _- -e 

_ _  comprendemos. El autor de .este- poema resulta .ser el _ .lo.s .Yasos más divinos, }' deJos sacrificios.a los vinos, en 
- - - -�crOñístalOse"ph Montes1noS, en éuyo cQmpeñdiO his- . - -- - qu"e lnjurias ae DiQs prOfario beba5"- leVóef bi6fiOte- ·- - -- -

tórico hay uñ amplio capítulo dec!icádo a nuestro pue- cario apresuradamente-. Don Baltasar fue él sacerdo-
- - ·oto. Ensüobra,alUae 'á tres antiguas lápiaas efe pieara- e que1tevó-acaoo enito parac!esterrar el mal de Tha=- - --

--que-se asemejan-sospechosamente a los arcanos- ma--_ - dea, al parecer sin permiso de-la jerarquía eclesiás·tica.:.-· - - - -==� -:cyores d_tl- Ermitaño �I J□jgq:yel-MagQ;' qµej:a:ir rel� - : - _ -�-"-QJ:¡_e_a•dirt_amar. lQg állcesie atrevg.5,�q!lf-Vinre- -_: 
· cionados parecen estar con nuestro futuro inmediato. ron del Templo peregrinos, juntando a ceremonias de-
-Y a� buscarlas, sin-resultado alguno, aparece ... - - -satinos, en la bagilla de blasfemias nuevas" - continuó 

· Sus palabras fueron interrumpidas por unos fuertes Eloy-. iY los peregrinos del templo fueron los terhpla-
_.golpes.en la puerta-de-entrada;:.que fos.?Gbre�altaron.-- -�.;;.;. íios. ; - - � -- -- � - - -- - - - -
. _ _ _ Emb�bid�� en 1� ��n��SJCiónJi��ían...9lvi�do por _ que_se_�ultaba en la torme�t? deJtr�z�r�_la pue_rt�e -¡Baltazar!- exclamó Alejandro poniéndose en pie 

• _unos instantes que alguien seguía.sus pasos de- cerca.. �irrumpiera en el interior del local cuchillo en mano. _ - • de Ünsalt¿:__¡Baitazar eséf nombre-qÜe proñuné:ió la _ -- -
- - . -¡Está íñtentañao entrar. - exélarñó"Nicó;"füera áe· - -=Eñ primerlugar- comeñzó suaTcicucíon-=-, profun-- niña, el queapai'eció escrito cori sangre en !aparea- -

.sí. _ _ _  ___ - dicé_en � tema de_los templarios, que sigy�on ej�r.:. _de su ha,,biía_cióJll...iCre.9 que coJ� un graye ¡ieligro! _ _ _ _ _ 
. Eloy, atemoriz_ado y dubitativo, salió del despacho ciendo, tras su caída, una gran influencia después de . :-¿Por qup 

P<!!ª ver quién lla!llab_a a 1ª- p�rta con tanta insisten-_ integrarse �n . .9tr� órdeñ� milita�es, pero siempre des- .-J-EII� tambitn se llam_a Tadeq! _ _ _. _ � 
cia,como s1 fraTafa de echaña abajo. - . - - ele las sorrí6ras�Borraaos y escarnecídossus sím5olós, . Selevamáron precipffadamen e y salieron del aes-· - • 

• -¡Es Víctor! =tos tram¡uilizó-:- ·- - "- -- eligieron'comu-patronos de lo-s tra.luartes·de-su poder - patho; apagc;11dói� lucesypon��n:lp'S'e los_�rigos; pe:_:-_ ___ : - -=-
...:-¿EITiibJiotecariol-c..iñter-rogó Alejañdro. a  Ñim.en:= _a santo.sy .mártiré.s de.capitad.os o_degollados, en ha_;_- ro ál ir a saliLdel " Nazca:21 "  vieron pintada, en .el � _- · . _ - _. 

voz baja-. ¿Qué hace_aqyi?_ _ . _ ·- _ . _ _ me�je a la cab�za d�B_?�hq!!Je_!r sl!_ ídolo gemoníª= cristal de l!_ Puert! de �ntr_ada, una inl1}ensa_ Y. !ja�ía _ ..±.. -N1co sé encogió de hombrós, completamente pá- - co-:-Aquí se cíañ amb-as c1rcunstáncias, coñ el eJemplo - - dejado ae llover, pero en fas sorñ6ras ae-la noche ac?·· 
!ido por el sobresalto, mientras hacían su· entrada en el · · del apóstol Sañ Bartolomé y del mártír San Bonifacio. chaba el osturo templario que había dejado allí su mar- -

-- despacho-Eloy-y· Víctfü,con-el ¡:magt1as en-la-maAo:-�- · - -1:o .qt1e-se-suma-a'-la:-misma-preseneta-de Baphocc -- eafeomo-tiAa -siAiestra adverteAéra:--- - • • • - - -· - -
_ _ _ _ -Perºonªd_g,ue m.e presenWa sln avisar-_Jej_is_:__ __ me�n�l esc�o h�rá!Qig? de lª vllla-_añidió_Ejoy co_D - - �  _ _ _ . _ __ _ _ _ 

- -culpó el-recién llegado=, pero �icor11e-dijo que·srdes� - - -los -ojos- brillantes de- emoción.- - -- -- - -- - - - Continuará�.- - -- ----· -- -- - ....,,__ 
. - - cubría algo viñiera a veros-al " Nazca-21 ". ¿Qué pasa? - - -Bueno, el escudo actual- prosiguióelbiblioteca-

. 

· -"7;Ha-st1eeélido atgo-qt1e-deba-sooer?· --·- __ _....:_·rio---es-1-á-adaptación-á �a-est-ética barroca-de- los anti-
-¿No_ has visto a nadie extraño en la calle? - le pre-. . guos blasones de Ximén. Pérez de Corella, señor de_l RESUMEN DE LO ANTERIOR - -guntó- NiGo.� -- - ·- - - -- - - --- � -= valle-durante el-siglo- XV.-�.1ealidg.d-se trata-de uAa ser - --r-- - --

Negó con la cabeza, Eloy lo invitó" a señtarse y le ex-- pieríte con rostro de mujer con el lema " Esdeveñidor'\ 
- ..: - :plicó que .creían ser ooservadóS:. porun aesconocido ---quesigñifica,-rñá.s'.:'"o meños, lo ::i:¡ile bade.venrr._ - - · 
-- -· -de elevada e.staturarenvuelt0 en- Aegros l:iábitos. Des--- - -E-sa-es. la más clásica-representación. de...\iataAás� -
__ _ ___cg_ncro_a�o .... tl.bit>li.Qre.cfiliQ_�t_@jMe SllhfiljLJ.eía. u.n �u�iandJ:9= y :•lg__qum . .de. .'Le.llil:.'' .ll!e pafile. 

papel,-en -el que había tomado apresuradas notas. más una amenaza que una divisa nobiliq.ria. 
� _ .:No debería sorprend_e.!:_me, sobre togo desp_u�s de_ _-Por otra parte, al gira¿_mi atencor ot� �fté, ªI gi_:_ 

los datos sueltos-que he encontrado )' que pueden en- - rarmi ateneo parroquial-:contin□é"Víctor, con nervio=- -
_ _ _ cajar con_v.ues.tras hipóie.sis .... por más desi::ahflladas_ . . sis.mo--,.111e fijé.en q.u.e eledificio s.e..halla rn.al orieJ)ta-
. --=--_gue,el]_ prinaeio-;-pudie!�n_par�cerme� �� � -� do� �egúl]_ los �cipios_ d1:_ la�� pe _Acchitectura,![e 

. 

-Adelante- lo invitó a continuar Alejandro con al- . Vitrubio, que rigieron la construcción de edificios sa-
- =· -- = go"dei?oñía:¡:-_ " = -- ""-=- -=-- -=--"'--=-·=gr1aod1 Tronfiñfe lá"iglésia mira'lrácia�I oézo�--:-ra= "'-=-

Maotuvieron un silencio expectante, subrayado · cus. tenebratum e.tymbrae mortis. Es decir, lugar de las 
- -_aún más por"el c.9.ntenidq temor) qüe el desconqcido-'-:-= tini�las·y Qe la m�rte, !(puerta a los inf!'.ernos. ro_nor: 

- =-- -..:;.. �---;;;:: -,::, - =-- -::.-z::_ ----��- -- �----· ------- .... - -� ..,;::- _� -- - -- - - -

Después de recibir unos sobres con la marca de los 
templarios, que contenían  unos naipes del tarot y 
una misteriosa poesía, que resulta ser del histo
riador Montesinos, acuden a su crónica para des
cubrir la existencia de tres antiguas lápidas de 
piedra que se asemejan a los tres arcanos que al
guien les ha enviado. Aunque la búsqueda de es
tas piedras es infructuosa, la vigilancia de un en
capuchado les indica que van por buen camino, y 
la investigación comienza a dar sus frutos, al re
lacionar por fin el caso de la niña con estigmas con 
un turbio episodio del pasado. 

- ➔-- _;_ 
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PETRER - BARRANC SALINETES 

P
er comen�ar, perme
teu-me que dedique 
esta ruta a una perso

na molt entranyable que ca
da mes, quan apareixia una 
nova ruta em deia: « quan es
criuras en castella per que pu
ga llegir-te en tranquil ·litat?» 
i teníem una conversa sobre la 
llengua que no ens portava a 
cap lloc ja que els dos volíem 
tindre la raó. Aquesta perso
na era mon sogre Carlos, el 
del Trosset. 

Te 'n vas anar amb aquel/ po
nent dolcíssim. . .  
Caigueres, 1/uit.ador, al marxar 
a la 1/uita 

loan Maragall 

Eixirem des de ! ' Explana
da i an irem cap a l 'autovia. 
Tot just comen�ar les Cases 
de Sogall anirem a ! 'esquerra, 
baixarem a la rambleta i per 
dins d 'un tub molt gran 
creuarem l'autovia per davall. 
En eixir a l 'altre costat co
mencem a vore les marques 
grogues i blanques que 
sense abandonar-les ens 
portaran a la ruta que hui 
vos descríe. Recorrerem 

Reme Millá Poueda 

perque dues senyals volen 
despistar-nos. En esta ocasió 
triarem la que diu " Colada 
Tío Ciri/o" .  Trobarem un ei
xample de color rogenc que 

part ele la Llobera, Sali- -- A� To JIA. --

netes, Monte Majo pero 
una vegada passades les 
últimes cases i abans d'u
na torrentera i ªtenció! 
perque a ma dreta apa

. ?\.ANAl>O 
- - 1 , , , 1 1 1 

J Je ,'SoC-.�Ll. 

reix un pontarró ( pont xico
tet de conducció d'aigua), si 
observem bé les marques ens 
portaran per davall d'ell i així 
evitarem donar una 
volta tremenda. Tan 
sois cal seguir les ins
truccions quan ens tro
bem una tanca amb un 
cartell que ens posa « 
Senderista deixa tanca
da la tanca» .  Com a 
persones responsables 
així ho fem i continuem 
tranquil·lament el camí. 
Després d 'una torta 
baixada i pujada ten im 
davant nosaltres les 
primeres cases de la 
lloma Bada. 

Aneu en compte 

ens dóna la impressió d 'un  
paisatge lunar, tornarem a 
passar, esta vegada, per da-

munt d'un pontarró i per tot 
arreu vorem un canyissar tan 
comú en zones húmides, Se
guim el camí, creuem la ca
rretera que porta a la urba
n ització de la Liorna i vore
jant la tanca d'un xalet tor
nem a agarrar un camí sense 
asfaltar que apareix a la dre
ta. Prou més endavant tro
barem altra carretereta as
faltada, que a ma esquerra 
ens portara als Col·legia/s i el 
nostre destí ens fa agafar la 
dreta. 

Només passar una torre 
de llum anirem altra vegada a 
la dreta, 

baixarem a la rambla i 
la resta del trajecte transco
rrera per dintre d'ella. Ens 
acompanyaran tot t ipus de 
plantes: baladres florits, ta
rais, algun que altre jonc, co
munitats d'esparts, romers, ti
mons, espí negre, ra·1met de 
pastó . . .  

Poc a poc i sense donar
nos compte arribarem a la 
font d'aigua salada ( una breu 
referencia a la reconstrucció 
ja que es porta a terme per 

membres del Centre Excur
sionista de Petrer). 

Que trobem ací? Un raig 
fort d'aigua salada i basses 
on tranquil - lament podem 
gaudir d 'un  bany. No seria 
estrany que apareguera u n  
personatge molt curiós, el 
Doctor Barro, que ens expli
cara les propietats deis dis
tints tipus d'argila ( blanca, 
roja i verda), de la mateixa 
manera que podem veure 
gent prenent banys en estes 
piscines naturals. 

Si  voleu fer una xicoteta 
excursió cultural, 
un poquet més 
endavant, apareix 
un pont, pugeu a 
ell i a ! 'esquerra 
encara podem 
veure el que que
da d'aquell famós 
Balneari de Sali
netes inaugurat el 
3/3/1 .858. Die 
famós perque les 
seues aigües eren 
i són considerades 
altament curati
ves i de manera 
especial estan re-

comanades en la curació 
de les afeccions de la pell. Al 
voltant es va constru i r  un  
gran complex, cases inde
pendents i fins i tot una er
mita, a la Verge deis Dolors . 
Avui ton sois queden runes. 

A l 'altra part de l'autovia 
vorem Bateig, podrem tornar 
per enlla. Sois heu de conti
nuar la rambleta, passar per 
baix del pont de l'autovia i de 

seguida a ma dreta una 
sendeta molt empina
da ens portara a una 
pista asfaltada. Anem a 
la dreta i més endavant, 
a ! 'esquerra vorem un 
cami ample, sense as
faltar, d'ací cap alla el 
camí transcorre paral·lel 
a I' autovía, fins arribar a 
la carretera de la Liorna 
Bada anirem per ella i 
eixirem a un lloc que 
ens sona, ara tan sois 
heu de continuar les 
marques i ens conduira 
a Petrer. 

• 
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SUGERENCIAS 

El proyecto de la residencia que el 
Doctor Payá comenzó a elaborar ha

ce algunos años, parece ser que pronto 
se procederá a su inauguración. Pro
mete ser un centro donde el anciano, 
falto de familia ,  encuentre un  hogar 
donde poder relacionarse y superar la 
soledad que trae consigo esta última 
etapa de su vida. Pero al contrario de 
lo que se pensaba en un principio, el 
mayor está un poco reacio a integrarse 
en este nuevo hogar. Creo sinceramen
te que bien por falta de información o 
porque el anciano se resiste a abando
nar su casa aunque esté solo. Parece 
ser que hasta el momento no hay mu
chas peticiones para poder ingresar. Tra
temos de aclarar en este pequeño es
pacio algunos puntos oscuros que el 
mayor todavía no ha podido asimilar 
bien. Algunos creen que se trata de una 
residencia donde el residente tiene que 
disponer de un alto poder adquisitivo -
esto es completamente falso-. Este cen
tro está pensado más bien para aque
l las personas que dispongan de una 
pensión baja ,  pues la Generalitat ayu
dará para poder completar el coste que 
se haya establecido. Otro de los rumo
res que se comentan es que si el an
ciano posee algunos bienes, como por 

El Fogón 
La Res idencia 

ejemplo una casa, la tiene que dejar pa
ra este Centro, esto también es com
pletamente falso. Aunque si razonamos 
deten idamente este último concepto, si 
el anciano vive solo y carece de fami
liares que quieran hacerse cargo, es ló
gico que sus bienes pasen a depender 
de esta residencia en donde va a en
contrar un hogar que cuenta con asis
tencia médica, trato familiar, amigos, 
etc. Creo que el proyecto de esta resi
dencia puede ser una solución para pa
liar, en parte, la soledad, no buscada, si
no impuesta, conceptos muy diferentes. 

Vamos a intentar darle un giro a es
te comentario, aunque está últimamente 
un ido al tema de la Tercera Edad. Se 
trata de las pensiones y haciendo alu
sión a la tan cacareada dieta medite
rránea. Amigos míos con un pensión de 
300 euros o 360 euros ¿se pueden con
feccionar muchos menús? Últimamen
te han subido los precios, yo creo que 
entre el redondeo o la cuadratura de los 
céntimos, hay que hacer más números 
que Pitágoras para poder llegar a fin de 
mes. Por lo tanto para acceder a esta 
clase de dieta, que suban las pensio-

El equ ipo que arropa a Don Agradecimiento sión que nos brinda este me-
Anton io Payá Juan , con e l u s.o.s. d io para lanzar un S.O.S. 
ún ico objetivo del funciona- «esperanzador» a todas las 
miento de la residencia pro Petrel ,  S.L., la financiación empresas locales. Esperando 
mayores la mol ineta, en íntegra de l a  fuente orna- su colaboración en pro de és-
nombre de su Presidente mental que se ub icará en su ta primerísima, deseada y, 
agradece a las empresas patio central . sobretodo, necesaria causa. 
Curtidos Gabriel ,  S.L. y Tex Aprovechamos l a  oca- Muchas grac ias 

., ., 

nes y los mayores estaremos un poco 
más relajados y veremos con más opti
mismo el ocaso de nuestra existencia. 

Procuraré prepara un menú lo más 
ajustado en cuanto al precio, además 
de nutritivo y típico de nuestra dieta le
vantina. 

Pollo al romero con 
judías verdes 

Ingredientes: Medio kilo de pechugas 
o muslos de pollo. Tres dientes de ajo. 
Una ramita de romero. Un vaso de vino 
blanco. Una cucharada de brandy. 250 
gramos de judías verdes. Tres tomates 
maduros. Aceite. Sal. 
Preparación: Trocear el pollo en dados. 
Poner unas cucharadas de aceite en la 
sartén y freír los ajos, añadir el pollo y 
la ramita de romero. Cocer a fuego len
to, añadiendo si hiciera falta un poco 
de agua. Rectificar de sal y retirarlos 
del fuego. Cocer las judías a parte. Pe
lar los tomates y cortarlos en dados. 
Añádalos al pollo y mezcle bien. Repar
tir las judías en los platos. Colocar en
cima el pollo con tomate y antes de ser
vir regar con un hilo de aceite. 

Hasta la próxima. Un abrazo. 
EUFEMIA 

J ESUS AMOROS SEGURA, S.L.  
Ahora estamos en Avda. del Med iterráneo,  1 27 

RENAULT 

JESÚS AMORÓS SEGURA, S.L. • Apdo. de Correos 20 
Tel .  96 696 50 50 • Fax 96 539 02 89 • 03600 PETRER (Al icante) 

www.red . renault.es/amorossegura • e-mai l :  amorossegura@red. renault.es 
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H I S T O R I A S  

E 
as épocas, modas, usos y costum
bres son cíclicos. Según la cultura 
oriental, todo está ligado a un cír

culo o rueda. Nada ni nadie permanece en 
el mismo lugar. Todo está en movimiento, to
do cambia. Para visualizar esto basta con 
pensar en una rueda que va dando vueltas 
muy lentamente. Lo que está arriba irá des
cendiendo hasta situarse en el polo opues
to y a su vez este mismo punto iniciará una 
lenta ascensión hasta llegar nuevamente al 
lugar más alto del círculo. Basándonos en 
esta filosofía podemos comprender porqué 
algunas cosas se acaban y después de un 
tiempo vuelven nuevamente a iniciarse. Pe
ro vayamos al grano. Si hace unas décadas 
desaparecieron todos los cines de Petrer (en 
1966 cerró el cine Pax, en 1 985 le siguió el 
Regio, posteriormente el cine Avenida y más 
tarde el Gaya, también cerró sus puertas el 
cine Aguado y cine Capri) ahora ir al cine se 
ha puesto de moda y hemos pasado de un 
sólo local (teatro Cervantes) ha tener, de 
aquí a finales de año, más de veinte salas de 
proyección ubicadas en los dos grandes cen
tros de ocio de la población: Carrefour y El 
Moro. Volvemos a los tiempos donde se ha
cían largas colas para presenciar los estre
nos que nos llegaban con muchos meses de 
retraso desde las carteleras de Madrid. 

El cine de verano, el Gran Cinema esta
ba situado en pleno centro del Paseo de la 
Explanada, una calle antaño peatonal y de 
la que hablaremos en próximas ediciones. 
Las veladas en este pintoresco cine de verano 
eran memorables, se acudía con botellas de 
agua, bocadillos, frutos secos, refrescos, ser
villetas, abanicos, cigarros, mecheros y otros 
muchos utensilios a los que se les daba cum
plido uso mientras se iba proyectando la pe
lícula. Las colas para comprar las entradas co
menzaban a las cuatro de la tarde y la últi
ma sesión finalizaba a la una de la madru
gada. Al término de estas maratonianas se
siones continuas los empleados de la lim
pieza recogían varios cubos repletos de ba
sura depositadas entre las sillas plegables de 
madera por los espectadores que sin nin
gún tipo de escrúpulos merendaban o ce
naban a pie de pantalla. Entre gritos, aplau
sos, risas, pataletas de los chiquillos, ruido de 
sillas, entradas, salidas y otros tantos movi
mientos, se iba plasmando en la pantalla el 
incombustible NO-DO, seguido de las pe
lículas de la época que se ofrecían por capí
tulos durante tres días consecutivos. En la 
penumbra de esta sala al aire libre se mez
claban algo tan irreal como las imágenes en 
una gran pantalla, que en aquellos años era 
cuadrada, y la inimitable belleza de la es
trellada cúpula celeste. Eran dos espectácu
los duales y sorprendentes, uno real y el otro 
ilusorio. Cuando la película estaba en su me
jor momento, alguien dejaba caer una bo
tella (por supuesto de cristal) que se iba des
lizando por la ligera inclinación del pavi
mento con el consiguiente ruido y las pro
testas airadas de los espectadores menos 
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P O P U LA R E S  

«El escandalo» con la actriz Mercedes 
Vecino que firmó este programa de mano 
a José Poveda, en una gala de los Premios 
Model donde esta artista estuvo como 
miembro del jurado. 

tolerantes. Mientras tanto y a hurtadil las al
gún chiquillo se había puesto en cuclillas pa
ra orinar, el hilil lo acuoso iba también escu
rriéndose cuesta abajo hasta llegar a las pri
meras sillas de madera donde los especta
dores absortos en el espectáculo y con la 
cabeza ligeramente hacia atrás estaban to
talmente ausentes del tinglado que se había 
montado en el patio de butacas. Tampoco 
faltaban las parejas de novios, las menos 
afortunadas iban acompañadas de una her
mana o amiga que actuaba como «carabi
na» para impedir y frenar, si venía al caso, 
los impulsos y arrebatos que la pasión siem
pre provoca. En los laterales del edificio se 
asomaban invariablemente varias cabezas 
situadas estratégicamente en las terrazas de 
las viviendas colindantes, eran los que tení
an la entrada asegurada y gratuita desde 
una atalaya que les permitía visualizar to
das las películas de la temporada sin per
derse ningún detalle. El Gran Cinema era 
como una película costumbrista del genial di
rector Federico Fellini, era el retrato en vivo 
de una sociedad muy diferente a la de aho
ra, una sociedad con muchas carencias que 
se asomó a otros mundos y otras realidades 
a través de una gran pantalla. 

Este cine surgió en Petrer en 1920, fue 
construido por Bautista Navarro, El Xolet, 
quién fundó la Música Nova, una escisión de 
la banda Unión Musical. Tras la guerra civil 
el edificio sirvió como cárcel preventiva y 

«Alma en tinieblas», protagonizada por Ronald 
Reagan, Patricia Neal y Richard Todd. 

«El misterioso Dr. Satán» que se hacía por 
entregas durante tres días consecutivos. 

lOS TAMSORES 

«Los tambores de Fu Manchu» también 
por capítulos. 

"Sansón y Dalila" con los míticos Víctor 
Matures y Hedy Lamarr, cuyo estreno en 
Petrer coincidió con la apertura del Cine 
Avenida. 

centro de interrogatorios a los detenidos en 
el bando rojo. En la década de los cuarenta 
se cubrió una parte del techo. Se calcula que 
fueron entre cinco y siete años los que allí se 
proyectaron películas, aproximadamente en
tre los años 1 955 a 1962, posteriormente 
este local se utilizaría para organizar las ve
ladas del baile y elección de Miss Petrel, y 
otras actividades esporádicas . Durante el 
periodo que se proyectaron películas estu
vo como operador José Mª Poveda García «El 
Vermellet», el único que tenía carnet profe
sional, un hombre dedicado por entero a 
este oficio y que se jubiló con 76 años en el 
Cine Avenida donde desarrolló esta labor a 
la que también dedicaremos un espacio en 
próximas ediciones. Las películas antiguas 
se proyectaban con un sistema que debía 
en todo momento estar supervisado, al me
nor descuido la pantalla se quedaba a oscuras 
y las protestas del público eran fenomena
les, protestas en forma de patadas contra 
las butacas y que hacían despertar al «Ver
mellet» de un profundo sueño provocado 
por las dilatadas sesiones. Otro cine de ve
rano que durante un tiempo estuvo ubica
do en la calle Fernando Bernabé es el co
nocido como «Cine de Sento» de cuyo lo
cal era propiedad Vicente Villaplana Bro
tons, un cine que también apareció en los 
años veinte. Con el paso del tiempo este lo
cal se reconvirtió en una sala de baile y ac
tuaciones orquestales, conocida con el nom
bre «El Chiqui», un lugar que marcó también 
la época de tres generaciones, la juventud de 
los años cincuenta, sesenta y setenta. Pero 
esto ya es otra historia que pronto les con
taremos. ■ 

CONCHA ROMERO 

Estos programas de mano son propiedad 
de José Poveda Poveda « El Vermellet» que 
una vez más ha prestado su siempre grata 
colaboración a esta publicación. 
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MOCIÓN PARA 
DECIDIR LA 
DENOMINACIÓN 
DEL NUEUO 
COLEGIO PRIMO DE 

RIUERA 

E 
I conocido criador de bu
rros y miembro de la aso
ciación local que entiende 

de estos animales, Antonio Ber
nabé, en su nombre y en el de la 
federación de sociedades socio
recreativas de la población, ha 
presentado una moción para su 
discusión (y aprobación si proce
de) en la próxima sesión plenaria. 
Vista la polémica suscitada y la 
división de opiniones sobre el 
nombre con que debe denomi
narse el nuevo centro docente 
que sustituye el colegio «Primo 
de Rivera». Los proponentes 
apuntan como solución salomó
nica que la mitad de la actual de
nominación se traduzca al valen
ciano y de paso se haría cumplir 
la ley sobre Normalització Lin
güística. Al mismo tiempo no se 
desautorizaría el resultado del re
ferendum celebrado hace unos 
meses que se saldó con una opi
nión mayoritaria a conservar el 
nombre actual. Así las cosas, el 
colegio pasaría a denominarse 
«Cosi de Rivera», con lo que se le 
privaría de cualquier connotación 
dictatorial. Al parecer y según 
han manifestado a esta redacción 
los respectivos portavoces de los 
partidos con representación mu
nicipal, la propuesta será apro
bada por unanimidad, aunque en 
un principio Izquierda Unida era 
partidaria de traducir el nombre 
completo con lo que su denomi
nación sería «C. P. Cosi de la Vo
rera». 

Cualquier parecido con la realidad es pura coincidencia. LUIS & LUIS 

Fue tal la contundencia y diferencia con la que José Andrés Verdú Navarro ganó las elecciones a la presi
dencia de la Unión de Festejos de San Bonifacio Mártir que apuntan a que su gestión será un camino de 
rosas sin espinas. Hay quien asegura que con tal legitimidad en las urnas es capaz de conseguir  que la Co
misión de Trajes le apruebe el atrevido diseño de Labrador con el que aparece en la fotografía. 

El alcalde se encarga dos carpas 
para los ados institucionales 

V
isto lo aparentes que que
daron las dos carpas, tipo 
MacDonals, que se utili

zaron para la colocación de la pri
mera piedra del nuevo edificio de 
la Guardería Virgen del Remedio, 
al alcalde le han apetecido y ha 
encargado dos arilugios similares 
para la campaña que se avecina. 

José Antonio Hidalgo cree que 
estas gigantescas «sombrillas» re
alzarán aún más su figura en las 
próximas inauguraciones, cortes 
de cinta y demas actos pre-elec
torales que están por llegar. Apro
vechando la ocasión, ha pedido 
presupuesto de unas plataformas 
opcionales dotadas de un sofisti-

cado mecanismo reflactario que 
tiene por misión acentuar su ca
rismática imagen y difuminar la 
de sus acompañantes, especial
mente a los del PSOE. Si dan re
sultado encargará una carpa de 
mayores dimensiones que susti
tuirá a la tribuna que se utiliza en 
las fiestas de moros y cristianos. 

PETRERMENSUAL 39 



La foto de Juan Miguel Martínez Lorenzo 
esta tomada en abril de este año desde su 
ultraligero Metal Lub�: Nos muestra el ho
rizc.>Ate cambiante de Salinetes y La Moli
neta con proliferación de nuevas cons

� � ... truccion�s entre la autovía y la avenida de 
�' �� ·La Molim¡�En pri�E;.!jtérmim;> la parte al-

ta ,de' Salinetes !que roza La Llobera y que 
---ieare�Jodavía, 'mucho más despejada. El 

conjunto de la zona se ha convertido ya 
en otro pueblo. Al otro lado de la autovía 

pareceri'l'as naves industriales del polí-
-� - gon� más a la derecha las viviendas uni-"- ,�, ,, ..... .  

�� -fam1hares. 
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